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Глава I 
 

СОГЛАСОВАННЫЕ РЕКОМЕНДАЦИИ 
 

1. Комиссия высоко оценивает осуществление секретариатом рекомендаций девятой 
сессии и с удовлетворением отмечает информацию, представленную в Докладе о 
деятельности ОИТП за 2005 год, который она хотела бы получать на регулярной основе. 
 
2. Комиссия выражает признательность ЮНКТАД за вклад в исследовательскую 
работу и анализ вопросов политики, формирование консенсуса и техническую помощь, 
включая его консультативные услуги и деятельность по укреплению потенциала, и 
призывает доноров и другие стороны, располагающие соответствующими 
возможностями, продолжать оказывать поддержку этой деятельности. 
 
3. Комиссия принимает к сведению и призывает продолжить усилия, 
предпринимаемые секретариатом по обеспечению сотрудничества с другими 
международными организациями в осуществлении своей работы и по обеспечению 
взаимодополняемости сравнительных преимуществ ЮНКТАД и других участников и 
институтов процесса развития на основе партнерства. 
 

Вопросы политики, касающиеся инвестиций и развития 
(Пункт 3 повестки дня) 

 
4. В качестве координационного центра в системе Организации Объединенных Наций 
по проблематике инвестиций ЮНКТАД следует и впредь содействовать углублению 
понимания вопросов ПИИ и развития в рамках ее исследовательской и аналитической 
работы по изучению производительных, благотворных и эффективных ПИИ.  В свете 
дискуссий на нынешней сессии ЮНКТАД следует продолжить свою статистическую и 
аналитическую работу по изучению тенденций, влияния на развитие развивающихся 
стран и стран с переходной экономикой и возможных направлений политики, включая 
вывоз ПИИ из развивающихся стран, интернационализацию МСП и ПИИ в секторе 
природных ресурсов.  В рамках данного направления работы особое внимание следует 
уделить потребностям НРС.  Комиссия с удовлетворением отмечает анализ и 
информацию, представленные в Докладе о мировых инвестициях, и просит обеспечить 
широкое распространение выводов, сделанных в докладе, в качестве вклада в разработку 
политики и укрепление потенциала в развивающихся странах, в том числе с помощью 
кратких записок по принципиальным вопросам и региональных семинаров, в частности в 
сотрудничестве с региональными организациями, при участии тех, кто занимается 
разработкой политики, и других заинтересованных сторон.  В этом отношении она 
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предложила секретариату укрепить свою исследовательскую работу по проблематике 
ПИИ с точки зрения анализа аспектов производительности для участия возможного 
вклада ПИИ в укрепление экономики и в долгосрочное развитие, в частности путем 
устранения ограничений, связанных с ресурсами, и содействия предотвращению 
дальнейшего увеличения задолженности, расширению занятости, приобретению новых 
технологий, налаживанию связей с остальной экономикой, мобилизации внутренних 
инвестиций, стимулированию новых экспортных возможностей и сокращению масштабов 
нищеты.  Комиссия отмечает пункты 88 и 89 Дохинского плана действий, в котором 
ЮНКТАД, Председателю Группы 77 и Китая и Специальной группе по сотрудничеству 
Юг-Юг было предложено периодически организовывать форум по инвестициям между 
странами Юга. 
 
5. Сознавая необходимость в укреплении потенциала в развивающихся странах в 
области статистики ПИИ, Комиссия просит секретариат ЮНКТАД активизировать в 
сотрудничестве с другими соответствующими организациями и при поддержке партнеров 
по развитию техническое сотрудничество в данной области, включая оказание помощи 
развивающимся странам в укреплении регионального сотрудничества между 
соответствующими учреждениями;  организацию на регулярной основе совещаний по 
статистике ПИИ и разработке политики;  и оценку влияния ПИИ на развитие;  а также 
изучить пути и средства, включая укрепление потенциала, для облегчения представления 
в секретариат данных о ПИИ и деятельности ТНК. 
 
6. Комиссия принимает к сведению доклад совещания экспертов по позитивному 
вкладу корпораций в социально-экономическое развитие принимающих развивающихся 
стран.  Она соглашается с тем, что ЮНКТАД должна служить форумом для 
конструктивного диалога между правительствами, деловыми кругами и другими 
участниками процесса развития в целях достижения общего понимания по вопросу о роли 
корпоративных субъектов в стимулировании экономического развития принимающих 
стран и повышении конкурентоспособности местных предприятий и выработки общего 
представления о том, каким образом можно повысить эту роль.  ЮНКТАД следует также 
провести обзор наилучшей практики в корпоративном секторе и национальных мер 
политики (в принимающих странах и странах базирования) и оценить их эффективность и 
воздействие, а также оказывать содействие странам в решении вопросов, касающихся 
увязки вклада корпораций с потребностями развития. 
 
7. Комиссия предлагает ЮНКТАД, в частности в сотрудничестве с подпрограммой по 
Африке, изучить возможности оказания поддержки инициативам по линии НЕПАД в 
области инвестиционной политики. 
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Вопросы, касающиеся инвестиционных соглашений 
(Пункт 4 повестки дня) 

 
8. Признавая дальнейшее распространение международных инвестиционных 
соглашений и связанные с этим трудности для развивающихся стран и стран с переходной 
экономикой в процессе разработки и осуществления инвестиционной политики на 
различных уровнях, Комиссия считает, что ЮНКТАД должна служить ключевым 
координационным центром в рамках системы Организации Объединенных Наций для 
рассмотрения вопросов, касающихся международных инвестиционных соглашений, и 
продолжать выступать форумом для углубления понимания вопросов, связанных с 
международными инвестиционными соглашениями и их аспектами развития, в том числе 
в контексте урегулирования споров инвестор-государство, с участием всех 
соответствующих заинтересованных сторон.  В рамках данного направления работы 
особое внимание следует уделить потребностям НРС.  Комиссия просит ЮНКТАД 
активизировать свои усилия в области укрепления потенциала в развивающихся странах в 
целях максимального увеличения вклада международных инвестиционных соглашений в 
процесс развития.   
 
9. Комиссия приветствует проведение углубленной оценки влияния программы работы 
в области международных инвестиционных соглашений и с удовлетворением отмечает 
обнадеживающие выводы в отношении ее эффективности и влияния.  Она призывает 
активизировать усилия и поддержку в области технической помощи и укрепления 
потенциала с учетом рекомендаций, содержащихся в докладе об оценке.   
 

Обзоры инвестиционной политики:  обмен национальным опытом 
(Пункт 5 повестки дня) 

 
10. Комиссия высоко оценивает программу по проведению обзоров инвестиционной 
политики и просит секретариат укрепить эту деятельность, с тем чтобы потребности и 
приоритеты развития стран, являющихся предметом обзоров, составляли неотъемлемую 
часть обзоров инвестиционной политики и механизма по выполнению их рекомендаций.  
Она настоятельно призывает укрепить данную программу в целях обеспечения 
своевременного удовлетворения запросов заинтересованных стран, а также расширения 
технической помощи развивающимся странам в рамках проектов последующей 
деятельности в области консультативного содействия по важнейшим вопросам и 
укрепления потенциала.  Сознавая, что эффективность обзоров зависит от выполнения 
рекомендаций, Комиссия просит ЮНКТАД продолжать оказывать техническую помощь и 
обеспечивать поддержку в укреплении потенциала соразмерно потребностям 
развивающихся стран и проводить на регулярной основе оценку достигнутого прогресса. 
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11. Комиссия предлагает ЮНКТАД пересмотреть доклад, озаглавленный "Укрепление 
влияния проводимых ЮНКТАД обзоров инвестиционной политики на процесс развития", 
и представить Комиссии на ее одиннадцатой сессии доклад об областях 
имплементационной деятельности с учетом положений пункта 7 настоящих 
согласованных выводов и областях, в которых может быть оправдана имплементационная 
деятельность. 
 

Доклады вспомогательных органов Комиссии 
(Пункт 6 повестки дня) 

 
12. Комиссия с удовлетворением принимает к сведению руководство по раскрытию 
информации по вопросам корпоративного управления, подготовленное 
Межправительственной рабочей группой экспертов по международным стандартам учета 
и отчетности, и рекомендует обеспечить широкое распространение руководства в качестве 
ценного добровольного инструмента, способствующего улучшению раскрытия 
информации по вопросам корпоративного управления в целях содействия инвестициям и 
повышения транспарентности и стабильности инвестиционной среды. 
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Глава II 
 

ВСТУПИТЕЛЬНЫЕ ЗАЯВЛЕНИЯ 
 

13. В своем вступительном заявлении Генеральный секретарь ЮНКТАД подчеркнул 
важную роль Комиссии по инвестициям в качестве форума для проведения обсуждений 
по вопросам политики, касающимся прямых иностранных инвестиций (ПИИ) и развития.  
Он отметил, что транснациональные корпорации находятся в центре процесса 
глобализации и что их инвестиции оказывают влияние на распределение 
производительных ресурсов.  Ряд тенденций заслуживает особого внимания со стороны 
Комиссии.  Во-первых, нынешнее значительное увеличение потоков ПИИ стимулируется 
ростом операций по слиянию и приобретению, в которых как никогда ранее проявляют 
активность также компании развивающихся стран.  Это спровоцировало принятие 
жестких ответных мер в некоторых странах.  Во-вторых, увеличение вывоза ПИИ из 
развивающихся стран открывает важные возможности для экономической деятельности 
Юг-Юг, и необходимо изучить пути использования данного процесса в целях развития.  
В-третьих, расширяются рамки деятельности, затрагиваемой процессом глобализации, 
который теперь охватывает все более широкий круг услуг, начиная от информационно-
справочных центров и заканчивая исследованиями и разработками.  В-четвертых, 
повышение цен на сырьевые товары способствовало беспрецедентно большому притоку 
ПИИ в страны с богатыми природными ресурсами, в связи с чем возникают вопросы о 
том, каким образом можно с помощью мер политики обеспечить получение долгосрочных 
выгод для принимающих стран.  Генеральный секретарь отметил, что эти тенденции 
оказывают влияние как на экономическое развитие, так и на международные отношения.  
Важно, чтобы Комиссия изучила программные подходы на национальном и 
международном уровнях, учитывающие как возлагаемые надежды, так и возникающие 
опасения. 
 
14. Выступающий также отметил среди наиболее важных глобальных тенденций 
последних лет увеличение числа международных инвестиционных соглашений (МИС), 
которые приобретают все более сложный характер, что приводит к возникновению ряда 
проблем для стран и инвесторов.  Оратор указал на увеличение количества споров 
инвестор-государство и отсутствие у развивающихся стран необходимых возможностей 
для их урегулирования.  Кроме того, аспекты развития должны находить надлежащее 
отражение в МИС с должным балансом прав и обязательств между государствами и 
инвесторами.  Оратор отметил, что решение этих задач, по всей видимости, ляжет 
непропорционально большим бременем на развивающиеся страны, и подчеркнул в этой 
связи важность укрепления потенциала.  В данном контексте выступающий призвал 
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провести обзор процесса формирования международных норм в инвестиционной области 
в течение последних десятилетий и его последствия для развития. 
 
15. В отношении позитивного вклада корпораций в экономическое развитие 
принимающих развивающихся стран, т.е. так называемого экономического аспекта 
ответственности корпораций, оратор вновь подтвердил, что компании могут использовать 
различные способы для максимального увеличения своего вклада и что для реализации 
полного потенциала такого вклада определенную роль должны играть также 
правительства.  В частности, последние должны разработать и создать надлежащие 
регулирующие механизмы и системы стимулов для поощрения компаний к внесению 
своего вклада, и ЮНКТАД может оказать содействие в этих усилиях. 
 
16. Представитель Пакистана, выступая от имени Группы 77 и Китая, отметил, что 
привлечению ПИИ уделяется значительное внимание в стратегиях развития.  Он заявил, 
что азиатский кризис продемонстрировал необходимость в более осторожном подходе к 
преждевременной либерализации.  Оратор призвал переосмыслить традиционные 
взгляды, заключающиеся в однобоком сосредоточении усилий на ПИИ, и принять вместо 
этого более сбалансированный стратегический подход, учитывающий конкретные 
экономические условия и задачи.  В связи с совещанием экспертов по статистике ПИИ 
выступающий отметил большой интерес, проявляемый его Группой к данной теме, и 
просил ЮНКТАД обеспечить выполнение рекомендаций, сделанных в ходе совещания, с 
заострением внимания на сборе и распространении информации и обмене информацией и 
опытом на регулярной основе.   
 
17. В отношении МИС оратор отметил, что заключенные соглашения привели к 
возникновению логистических проблем для развивающихся стран.  Он подчеркнул 
важность последовательного подхода и отметил, что МИС нового поколения охватывают 
взаимосвязанные и сложные вопросы, затрагивающие целый ряд национальных 
интересов.  Выступающий отметил два основных аспекта, волнующие развивающиеся 
страны.  Во-первых, МИС должны обеспечивать надлежащий баланс, создавая 
благоприятную среду для иностранных инвестиций при сохранении достаточных 
регулирующих функций и полномочий за правительствами принимающих стран.  
Во-вторых, для того чтобы содействовать достижению целей развития, в МИС более 
значительное внимание должно уделяться ответственности иностранных инвесторов в 
принимающей стране.  Его Группа считает, что интеграция договорных обязательств во 
внутреннее законодательство является сложной задачей, и для этого могут потребоваться 
существенные изменения в соответствующем законодательстве и регулировании.  В этой 
связи Группа призывает ЮНКТАД активизировать свою работу по вопросам обеспечения 
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последовательности в политике и свою деятельность по линии технического 
сотрудничества, касающуюся проведения переговоров по МИС и их осуществления. 
 
18. Группа 77 и Китай высоко оценивают программу по проведению обзоров 
инвестиционной политики (ОИП).  Обмен опытом способствовал повышению 
информированности в вопросах, касающихся благоприятной инвестиционной среды.  
Группа подчеркивает важное значение последующей деятельности по выполнению 
рекомендаций ОИП и призывает страны-доноры оказывать поддержку такой деятельности 
через свои механизмы предоставления помощи в целях развития.  Группа высоко 
оценивает также усилия ЮНКТАД, направленные на укрепление возможностей 
развивающихся стран для более эффективного привлечения ПИИ и повышения от них 
отдачи.  Она рекомендует ЮНКТАД продолжить работу в тесном взаимодействии со 
Всемирной ассоциацией агентств по поощрению инвестиций, как указано в 
Сан-Паульском консенсусе.  
 
19. Представитель Шри-Ланки, выступая от имени Группы азиатских стран и Китая, 
подчеркнула ряд вопросов, представляющих особый интерес для Группы азиатских стран 
и Китая.  Она отметила, что Комиссия должна следить за ростом потоков инвестиций 
между развивающимися странами, с тем чтобы улучшить понимание тех мер и 
институциональных факторов, которые могут играть ключевую роль в расширении 
сотрудничества Юг-Юг.  Группа азиатских стран приветствует рекомендации, принятые 
на совещании экспертов по статистике ПИИ, и в частности рекомендации, содержащиеся 
в пунктах 41 и 42 доклада, и подчеркивает необходимость получения достоверных и 
своевременных данных для целей анализа и разработки политики.  Оратор отметила, что 
во многих азиатских развивающихся странах, в частности НРС, системы сбора и 
представления данных по-прежнему являются слабыми.  Группа азиатских стран 
поддерживает усилия Комиссии по изучению возможных путей для улучшения нынешней 
ситуации и оказанию помощи этим странам в укреплении их потенциала в области 
статистики, касающейся ПИИ и ТНК. 
 
20. Оратор подчеркнула своевременность проведения дискуссий по вопросам, 
касающимся МИС.  Азиатские страны являются одним из самых активных в заключении 
не только МИС, но и региональных экономических соглашений, содержащих конкретные 
положения по вопросам инвестиций.  Оратор обратила внимание Комиссии на 
согласованность и совместимость МИС и защиту азиатских инвестиций за рубежом.  
Она также отметила новые проблемы в области МИС, в частности увеличение числа 
споров инвестор-государство.  В этой связи оратор призвала ЮНКТАД взять на себя 
функции координационного центра в отношении всей информации, касающейся 
формирования международных норм в области инвестиций, и отметила необходимость 
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проведения дальнейших исследований, оказания технической помощи в сфере 
урегулирования инвестиционных споров и заострения внимания на аспектах развития в 
МИС, в частности в контексте технологического прогресса. 
 
21. Группа с удовлетворением отмечает выпущенный секретариатом Доклад о мировых 
инвестициях и приветствует предстоящую публикацию исследования Азиатские ПИИ в 
Африке.  В заключение оратор с удовлетворением отметила усилия секретариата по 
оказанию помощи правительствам и региональным группировкам в укреплении их 
возможностей для проведения исследований и анализа политики в области ПИИ. 
 
22. Представитель Гватемалы, выступая от имени Группы стран Латинской 
Америки и Карибского бассейна, заявила, что Доклад о мировых инвестициях за 
2005 год стал ценным инструментом для обсуждения тенденций в области ПИИ.  
Проведенный в Латинской Америке в январе 2006 года семинар, который был 
организован совместно с Экономической комиссией для Латинской Америки и 
Карибского бассейна, облегчил проведение дискуссий и способствовал углублению 
понимания экспертами инвестиционных вопросов, и такую практику следует продолжать.  
Страны этого региона, который занимает второе место среди регионов развивающихся 
стран по объему вывоза инвестиций, проявляют большой интерес к тенденциям, 
последствиям и вопросам политики, связанным с вывозом ПИИ из развивающихся стран. 
 
23. Оратор отметила, что международные инвестиционные соглашения имеют особое 
значение для региона, и ЮНКТАД следует изучить, каким образом можно максимально 
увеличить выгоды от них.  В частности, с учетом большого числа инвестиционных 
споров, возникающих в регионе, необходимо проведение исследовательской и 
аналитической работы, организация подготовки кадров и укрепление потенциала в данной 
сфере.  Следует укрепить работу ЮНКТАД в этой области. 
 
24. От имени Группы стран Латинской Америки и Карибского бассейна оратор дала 
высокую оценку обзору инвестиционной политики Колумбии, представляющему пример 
анализа, который необходим и другим странам региона.  В этой связи ее Группа 
призывает ЮНКТАД продолжить свою работу в данной области в сотрудничестве с 
другими международными организациями. 
 
25. Представитель Зимбабве, выступая от имени Группы африканских стран, 
отметил, что, несмотря на увеличение притока ПИИ, они направляются в основном в 
нефтяной и другие секторы, связанные с природными ресурсами.  Его Группа предлагает 
Комиссии обсудить меры, которые помогли бы сделать африканские страны более 
привлекательными для размещения ПИИ.  Хотя ряду стран, возможно, удалось привлечь 
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ощутимый объем инвестиций в обрабатывающих секторах, в особенности в текстильной 
промышленности, они не вышли на уровень конкурентоспособности, необходимый для 
того, чтобы оставаться глобальными участниками в данном секторе.  Выступающий 
заявил, что африканские страны ставят торговлю Юг-Юг во главу угла своих усилий в 
области развития.  В этой связи появление ТНК, базирующихся в развивающихся странах, 
является положительной тенденцией, и поэтому ЮНКТАД следует заняться изучением 
данной тенденции.  Оратор обратил также внимание на высказанную Советом по торговли 
и развитию просьбу в адрес ЮНКТАД о проведении на периодической основе форума по 
инвестициям стран Юга.  Выступающий выразил надежду на то, что результаты и выводы 
доклада, озаглавленного Экономическое развитие в Африке:  переосмысление роли ПИИ, 
найдут отражение в дискуссиях Комиссии. 
 
26. Выступающий отметил увеличение числа двусторонних инвестиционных договоров 
и региональных соглашений о сотрудничестве, содержащих положения об инвестициях, в 
регионе.  Вместе с тем африканским странам не хватает технических возможностей и 
экспертного опыта для эффективного участия в международных переговорах по 
инвестиционным соглашениям и для их осуществления.  В этой связи его Группа просит 
оказать содействие в процессе проведения переговоров по будущим МИС, а также 
экспертную помощь в осуществлении анализа существующих соглашений в целях 
выявления возможных накладок и несогласованности.  Выступающий призвал ЮНКТАД 
продолжать оказывать помощь африканским странам, в том числе в контексте 
переговоров КОМЕСА по созданию общей инвестиционной зоны.  Его Группа серьезно 
обеспокоена большим числом споров инвестор-государство, и ЮНКТАД следует 
провести всесторонние исследования и анализ, посвященные МИС, в частности с точки 
зрения их связи с целями развития. 
 
27. Группа признает важное значение ОИП для увеличения притока ПИИ в 
развивающиеся страны, укрепления внутреннего потенциала, содействия развитию 
частного сектора и улучшения экспортного потенциала развивающихся стран.  Вместе с 
тем приток ПИИ является недостаточным для того, чтобы африканские страны могли 
интегрироваться в мировую экономику, несмотря на улучшение инвестиционного климата 
после проведения реформ в соответствии с рекомендациями ЮНКТАД.  Поэтому Группа 
просит изучить вопрос о том, какие еще меры могут быть приняты для того, чтобы 
сделать африканские страны более привлекательными для ПИИ, в дополнение к ценному 
процессу ОИП.  Выступающий приветствовал любые усилия, направленные на поощрение 
инвестиций, включая различные направления деятельности Всемирной ассоциации 
агентств по поощрению инвестиций.  Выступающий дал от имени его Группы высокую 
оценку совещанию экспертов по статистике ПИИ, состоявшемуся в декабре 2005 года;  
это направление деятельности имеет ключевое значение, и секретариату следует 
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продолжить данную работу.  Группа по-прежнему обеспокоена тем, что программа 
ЮНКТАД по вопросам страхования не полностью охватывает вопросы укрепления 
национального потенциала в Африканском регионе.  Она считает, что Африканской 
организации страхования и ЮНКТАД следует укрепить свое сотрудничество и 
партнерство.  В заключение оратор заявил, что его Группа выражает определенное 
сожаление по поводу того, что доноры все в большей степени берут на себя 
финансирование программы технической помощи и что данный вопрос требует 
серьезного рассмотрения в Комиссии. 
 
28. Представитель Бенина, выступая от имени наименее развитых стран (НРС), 
заявил, что, хотя НРС осуществили различные меры для создания благоприятных 
условий, способствующих привлечению ПИИ, фактически их приток остается 
сравнительно небольшим, растут масштабы бедности, а показатели экономического роста 
являются разочаровывающими.  Международному сообществу следует активизировать 
свои усилия, с тем чтобы содействовать устранению многочисленных трудностей, с 
которыми сталкиваются НРС, в таких областях, как инфраструктура, производительный 
потенциал, финансирование, протекционизм в торговле, нестабильные цены на сырьевые 
товары, ограниченный объем иностранной помощи, низкий уровень внутренних 
инвестиций и высокая внешняя задолженность.  В условиях нехватки внутренних 
ресурсов и большой внешней задолженности увеличение ПИИ и ОПР, а также дальнейшее 
уменьшение долгового бремени приобретают особенно важное значение для обеспечения 
финансирования долгосрочного развития в НРС.  Инвестиции требуются, в частности, для 
финансирования базовой физической инфраструктуры, необходимой для поддержки 
процесса развития.  НРС могут получить также отдачу от ПИИ в секторе услуг. 
 
29. Выступающий выразил признательность ЮНКТАД за ее поддержку в связи с ОИП, 
проведением переговоров о двусторонних инвестиционных договорах и поощрением 
инвестиций и призвал продолжить и активизировать усилия в данном направлении.  Его 
Группа приветствует работу ЮНКТАД по поощрению ПИИ в секторе услуг;  ЮНКТАД 
следует укрепить свое дальнейшее сотрудничество со Всемирной ассоциацией агентств по 
поощрению инвестиций;  и необходимо увеличить число стран, являющихся 
бенефициарами программы по подготовке "синих книг", посвященных поощрению 
инвестиций, в сотрудничестве с Японским банком международного сотрудничества.  
ЮНКТАД и другие партнеры НРС должны и впредь оказывать помощь, необходимую для 
осуществления Декларации тысячелетия и третьей Программы действий в интересах НРС. 
 
30. Представитель Австрии, выступая от имени Европейского союза (ЕС) и 
присоединяющихся к нему стран - Болгарии и Румынии, - подчеркнула, что ЮНКТАД 
как координационному центру в системе Организации Объединенных Наций по 
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рассмотрению вопросов инвестиций и технологии следует и впредь вносить вклад в 
улучшение понимания сложных взаимосвязей между вопросами глобализации.  В Докладе 
о мировых инвестициях за 2005 года содержится ценная информация и анализ нынешней 
ситуации с заострением внимания на вопросах интернационализации исследований и 
разработок и рассматриваются ее последствия для принимающих стран и стран 
базирования, а также необходимость принятия надлежащих мер на уровне политики.  
Оратор осветила ключевые аспекты того, что можно охарактеризовать как 
"благоприятный инвестиционный климат", и отметила, что Монтеррейский консенсус 
возлагает на международное сообщество обязанность оказывать поддержку странам-
партнерам в их усилиях по созданию "благоприятных условий".  В этой связи ЮНКТАД 
должна играть соответствующую роль наряду с другими организациями. 
 
31. Оратор осветила новую стратегию ЕС в отношении Африки, предусматривающую 
создание делового форума ЕС-Африка с заострением внимания на африканских странах к 
югу от Сахары, который позволит объединить предпринимателей и государственных и 
частных инвесторов Европы и Африки.  Важно обеспечить, чтобы аспекты развития 
нашли должное отражение в международном инвестиционном праве и чтобы 
международные инвестиционные соглашения позволяли странам привлекать ПИИ и 
извлекать из них выгоду.  ЕС высоко оценивает работу ЮНКТАД по вопросу о вкладе 
корпораций, призванную помочь странам-партнерам в их усилиях по привлечению ПИИ и 
их использованию в своих интересах.  Оратор предложила ЮНКТАД стать форумом для 
конструктивного диалога между правительствами, деловыми кругами и другими 
участниками процесса развития в целях проведения обзора наилучшей практики и 
обеспечения ее применения в различных масштабах, получения от нее долговременных 
результатов и ее распространения.  В заключение оратор заявила о том, что ЕС высоко 
оценивает работу Межправительственной рабочей группы экспертов по международным 
стандартам учета и отчетности. 
 
32. Представитель Российской Федерации заявил, что Доклад о мировых инвестициях 
имеет важное значение для получения странами обновленной информации о тенденциях в 
области ПИИ.  Он выразил надежду на то, что странам Содружества Независимых 
Государств (СНГ) будет уделяться должное внимание в будущих выпусках доклада.  Что 
касается долговых проблем развивающихся стран, то страны СНГ наряду со странами 
"большой восьмерки" работают над нахождением путей для облегчения долгового 
бремени развивающихся стран.  Выступающий отметил также ценное значение базы 
данных ЮНКТАД по МИС. 
 
33. Представитель Таиланда заявил, что в его стране осуществляется программа по 
поощрению вывоза ПИИ, в отношении которой ЮНКТАД может оказать 
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соответствующую помощь.  Он поддержал рекомендации совещания экспертов по 
статистике ПИИ и подтвердил необходимость укрепления потенциала в данной области.  
Выступающий также отметил ценное значение базы данных ЮНКТАД по 
международным инвестиционным соглашениям для тех, кто занимается разработкой 
политики в развивающихся странах. 
 
34. Представитель Перу отметила, что, несмотря на увеличение ПИИ в Латинской 
Америке, они направляются в основном в секторы природных ресурсов.  Кроме того, хотя 
исследования и разработки характеризуются все большей интернационализацией, данное 
явление затрагивает лишь небольшую группу развивающихся стран.  Помощь со стороны 
ЮНКТАД могла бы охватывать проведение анализа по вопросам передачи технологии 
посредством ПИИ и дальнейшее развитие ее работы по проведению обзоров научно-
технической и инновационной политики.  В своих программах работы Комиссии следует 
обеспечить более тесную увязку с работой по проблематике науки, технологии и 
инновационной деятельности.  Оратор подчеркнула необходимость укрепления 
последующей работы ЮНКТАД по выполнению рекомендаций обзоров инвестиционной 
политики.  ЮНКТАД следует также сосредоточить внимание на проблеме увеличения 
числа споров инвестор-государство, возникающих в связи с инвестиционными 
договорами. 
 
35. Представитель Индии заявил, что мировые демографические тенденции влияют на 
изменения в мировой экономике.  Инвестиции во все большей мере ориентируются на 
производство в районах с низкими издержками.  В связи с увеличением вывоза ПИИ из 
развивающихся стран выступающий привел некоторые примеры индийских программ в 
этой области.  В Индии осуществляется дальнейшая либерализация ее режима в сфере 
инвестиций благодаря принятию национальных мер и заключению международных 
соглашений. 
 
36. Представитель Кубы отметил, что страны по-прежнему нуждаются в надлежащем 
пространстве для маневра в политике в целях принятия решений о том, какие виды ПИИ 
они считают желательными или нежелательными.  В связи с международными 
инвестиционными соглашениями важнейшее значение имеет вопрос о балансе прав и 
обязательств инвесторов и принимающих стран, и в данном отношении требуется 
проведение дополнительных исследований.  Они должны охватывать вопрос о 
позитивном вкладе корпораций.  Желательно также провести исследования по вопросу о 
участии развивающихся стран в вывозе ПИИ. 
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Глава III 
 

ВОПРОСЫ ПОЛИТИКИ, КАСАЮЩИЕСЯ ИНВЕСТИЦИЙ И РАЗВИТИЯ 
(Пункт 3 повестки дня) 

 
37. Для рассмотрения данного пункта повестки дня Комиссии была представлена 
следующая документация: 
 
 "Доклад о мировых инвестициях, 2005 год:  Транснациональные корпорации и 

интернационализация НИОКР" (UNCTAD/WIR/2005 и обзор); 
 
 "Доклад совещания экспертов по позитивному вкладу корпораций в социально-

экономическое развитие принимающих развивающихся стран" 
(TD/В/COM.2/EM.17/3); 

 
 "Доклад совещания экспертов по укреплению потенциала в области ПИИ:  сбор 

данных и формулирование политики в развивающихся странах" 
(TD/В/COM.2/EM.18/3). 

 

Резюме Председателя 
 

38. Вынося на рассмотрение пункт 3 повестки дня "Вопросы политики, касающиеся 
инвестиций и развития", руководитель сектора по анализу инвестиционных вопросов 
отдела инвестиций, технологии и развития предпринимательства (ОИТП) осветила 
последние тенденции, характеризующие глобальные потоки ПИИ, а именно существенное 
увеличение мирового объема этих потоков, что в свою очередь нашло отражение в 
существенном притоке ПИИ в развитые страны и сохранении на высоком уровне их 
притока в развивающиеся страны.  Она отметила, что в последнем случае изменения носят 
как количественный, так и качественный характер.  Так, произошли существенные 
изменения в организации деятельности транснациональных корпораций (ТНК), что 
привело к переориентации глобальных потоков ПИИ на сектор услуг и затронуло 
размещение даже наукоемких видов деятельности.  Примером может служить расширение 
ПИИ в исследования и разработки (НИОКР) в развивающихся странах, что стало темой 
выпуска Доклада о мировых инвестициях за 2005 год.  Доклад свидетельствует об 
ускорении процесса интернационализации НИОКР в последние годы и его 
распространении в развивающихся странах.  В нем также анализируются причины 
данного явления, а также его влияние на процесс развития и последствия для политики.  
В январе 2006 года в Сантьяго была проведена совместная конференция ЮНКТАД и 
ЭКЛАК в целях повышения информированности директивных органов в регионе 



TD/B/COM.2/71 
page 16 
 
 
Латинской Америки и Карибского бассейна относительно последних тенденций, а также 
обсуждения различных стратегических подходов, с тем чтобы сделать данный регион 
более привлекательным для размещения, осуществляемых НИОКР ТНК.  Секретариат 
намеревается организовать аналогичные мероприятия  и в других регионах для 
распространения среди тех, кто занимается разработкой политики, информации об 
анализе и выводах, содержащихся в Докладе о мировых инвестициях. 
 

39. Оратор отметила также еще две важные тенденции, отмеченные в последнее время в 
области ПИИ:  расширение вывоза ПИИ из развивающихся стран и увеличение ПИИ в 
секторе природных ресурсов.  С точки зрения процесса развития важное значение имеет 
понимание факторов, определяющих вывоз ПИИ из развивающихся стран, и изучение их 
возможного влияния на страны базирования и принимающие страны, а также их вклада в 
сотрудничество Юг-Юг.  Она отметила, что данный процесс связан как с возможностями, 
так и с рисками и поэтому необходимо принятие надлежащих мер политики, и 
подчеркнула, что нахождение баланса между затратами и выгодами является важной 
задачей для тех, кто занимается разработкой политики в развивающихся странах 
базирования.  Данное явление может иметь более широкие последствия для 
международных отношений.  Что касается ПИИ в секторах природных ресурсов, то резкое 
повышение цен на нефть и сырьевые товары в последние годы оказало влияние на 
структуру мировых ПИИ.  В заключение оратор отметила, что в связи с этими 
тенденциями возникает ряд важных принципиальных вопросов и проблем, 
заслуживающих, возможно, пристального внимания Комиссии. 
 
40. Председатель совещания экспертов по позитивному вкладу корпораций в социально-
экономическое развитие принимающих развивающихся стран, которое состоялось 
31 октября - 2 ноября 2005 года, отметил широкий и конструктивный характер дискуссий 
на совещании.  Прения были посвящены следующим основным вопросам:  а)  важность 
выработки общей терминологии для определения контуров изучаемой темы;  
b)  необходимость увязки позитивного вклада корпораций с национальными стратегиями 
развития и роль партнерства между государственным и частным секторами;  
с)  возможность применения наилучшей практики в различных масштабах, получения от 
нее долговременных результатов и ее распространения, а также роль связанных с этим 
национальных и международных усилий;  и  d)  необходимость принятия комплексной 
стратегии, обеспечивающей баланс между добровольными и регламентирующими 
подходами.  По мнению экспертов, ЮНКТАД следует заняться следующими 
направлениями работы:  а)  служить форумом для конструктивного диалога между 
правительствами, деловыми кругами и другими участниками процесса развития;  
b)  провести обзор наилучшей практики корпоративного сектора и национальных мер 
политики и оценку их эффективности и влияния;  с)  оказывать помощь странам в 
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решении вопросов, касающихся увязки вклада корпоративного сектора с потребностями в 
области развития, и в этой связи содействовать повышению уровня информированности в 
развивающихся странах;  и  d)  продолжить работу по тематике корпоративного 
управления в рамках Межправительственной рабочей группы экспертов по 
международным стандартам учета и отчетности (МСУО). 
 
41. Представитель Соединенных Штатов Америки представила доклад о совещании 
экспертов по укреплению потенциала в области ПИИ:  сбор данных и формулирование 
политики в развивающихся странах, которое состоялось 12-14 декабря 2005 года, от 
имени Председателя совещания.  В ходе совещания были изучены проблемы, с которыми 
сталкиваются развивающиеся страны, в частности наименее развитые страны (НРС), в 
представлении директивным органам своевременных и точных данных о ПИИ и 
деятельности ТНК, с тем чтобы они могли принимать обоснованные решения и 
разрабатывать надлежащую политику.  Кроме того, участники совещания рассмотрели 
вопросы, касающиеся общих аспектов данных о ПИИ, методов сбора и их применимости 
в контексте развивающихся стран, а также важности данных о деятельности ТНК с точки 
зрения дополнения данных платежного баланса о ПИИ.  Эксперты подчеркнули 
необходимость обеспечения сбора достоверных, точных, своевременных и сопоставимых 
статистических данных о ПИИ и деятельности ТНК, признав вместе с тем, что во многих 
развивающихся странах, в особенности НРС, системы сбора данных и отчетности не 
позволяют директивным органам получить такие статистические данные.  Эксперты 
пришли к выводу о необходимости изучения вопроса о том, что может сделать ЮНКТАД 
для улучшения такого положения, в том числе с помощью международного и 
регионального сотрудничества.  В заключение оратор заявила о том, что проведенные в 
ходе совещания обстоятельные и плодотворные дискуссии продемонстрировали 
значительную заинтересованность как развитых, так и развивающихся стран в улучшении 
количественной оценки ПИИ и по итогам дискуссий был принят ряд рекомендаций, 
содержащихся в докладе о работе совещания. 
 
42. Комментируя совещание экспертов по укреплению потенциала в области ПИИ, ряд 
делегаций подтвердили важность этой темы для развивающихся стран.  Совещание 
экспертов позволило провести эффективный обмен мнениями между экспертами, и 
делегаты дали высокую оценку работе ЮНКТАД в данной области, подчеркнув важное 
значение дальнейшей технической помощи по укреплению потенциала в этой сфере.  Они 
выразили надежду на то, что Комиссия уделит всестороннее внимание рекомендациям 
совещания экспертов в целях содействия их реализации.  Один делегат особо упомянул 
пункты 41 и 42 доклада о работе совещания.  Другой делегат отметил совместные 
семинары, организованные ЮНКТАД и Экономической и социальной комиссией для 
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Западной Азии (ЭСКЗА) для оказания помощи странам этого региона в укреплении 
усилий по сбору и обработке статистических данных о ПИИ и деятельности ТНК.   
 
43. Один из делегатов признал ценность совещания экспертов по укреплению 
потенциала в области ПИИ.  Он отметил работу Организации экономического 
сотрудничества и развития (ОЭСР) в этой области и предложил ЮНКТАД развивать 
сотрудничество.  Другой делегат просил представить дополнительную информацию о 
роли ЮНКТАД в области статистики ПИИ;  возможных путях оказания помощи 
ЮНКТАД развивающимся странам;  влиянии работы секретариата;  и взаимосвязях 
между работой в области статистики ПИИ и другой статистической работой секретариата. 
 
44. Комментируя совещание экспертов по позитивному вкладу корпораций в социально-
экономическое развитие принимающих стран, один делегат подтвердил важное значение 
работы секретариата по данной теме.   
 
45. В ответ на высказанные комментарии руководить сектора по анализу 
инвестиционных вопросов заявила, что ЮНКТАД является координационным центром в 
системе ООН по рассмотрению вопросов ПИИ, включая статистику ПИИ.  Уникальная 
роль ЮНКТАД в данной области связана с заострением внимания на развивающихся 
странах, и именно в этом отношении она обладает уникальными возможностями для 
восполнения существующих пробелов.  ЮНКТАД готова организовать деятельность по 
укреплению потенциала и принять в ней участие в целях оказания содействия 
развивающимся странам, в частности НРС, в сборе и анализе статистических данных о 
ПИИ на основе международных стандартов для улучшения разработки политики, 
например, с помощью семинаров, учебных рабочих совещаний и обмена информацией.  
Оратор добавила, что это потребует внебюджетных ресурсов и в этой связи обратилась с 
призывом к потенциальным донорам.  ЮНКТАД осуществляет сотрудничество с другими 
международными организациями, такими, как МВФ и ОЭСР, по вопросам, связанным со 
статистикой ПИИ, а также с другими подразделениями секретариата, занимающимися 
статистической работой (в области торговли и других областях), например, с группой по 
статистике.   
 
46. Один из делегатов подчеркнул ключевые потребности НРС в технической 
поддержке в области сбора и обработки данных о ПИИ и призвал ЮНКТАД оказать 
помощь в этом отношении. 
 
47. Во время представления Доклада о мировых инвестициях за 2005 год руководитель 
сектора по анализу инвестиционных вопросов подчеркнула возрастающую роль, которую 
играют иностранные филиалы ТНК в глобальных НИОКР.  Она отметила повышение 
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привлекательности развивающихся стран в качестве мест для размещения НИОКР, 
осуществляемых ТНК, о чем свидетельствует данные обследования, проведенного 
ЮНКТАД.  Это находит отражение в том, что интернационализация НИОКР путем их 
перенесения в развивающиеся страны обусловлена сложным взаимодействием ряда 
факторов, включая факторы в странах базирования (усиление конкуренции и нехватка 
квалифицированной рабочей силы), факторы в принимающих странах (расширение 
рынков и производственной базы, увеличение предложения квалифицированных кадров с 
высшим образованием и более низкие издержки) и факторы на уровне политики 
(улучшение систем инновационной деятельности, целенаправленные стимулы, 
укрепление системы охраны прав интеллектуальной собственности и процесс 
либерализации в принимающих странах).  Однако к настоящему времени лишь 
ограниченному числу развивающихся стран удалось привлечь ПИИ, вкладываемые в 
НИОКР.  Оратор остановилась на последствиях для процесса развития как в 
принимающих странах, так и в странах базирования и подчеркнула необходимость 
разработки и осуществления инвестиционной и инновационной политики в рамках 
последовательной стратегии в области развития. 
 
48. Во исполнение просьбы Комиссии, высказанной на ее восьмой сессии в 2004 году, 
делегаты обсудили в рамках пункта 3 повестки дня четыре тематических исследования, 
посвященных опыту стран в области связанных с торговлей инвестиционных мер (СТИМ) 
и их устранения.  Эти исследования были представлены в рамках группового обсуждения 
и касались двух развивающихся стран (Мексики и Филиппин), которые уже отменили 
свои СТИМ после того, как для них был продлен первоначальный переходный период, 
предусмотренный в Соглашении ВТО по СТИМ;  и двух стран, находящихся в процессе 
присоединения к ВТО (Вьетнама и Эфиопии).  В большинстве случаев СТИМ, такие, как 
требования в отношении доля местного компонента и сбалансированности торговли, 
применялись в секторах по производству автомобилей и частей к ним, пищевых 
продуктов и напитков.  В ходе дискуссии было отмечено уменьшение числа СТИМ в 
результате принятия международных обязательств (в рамках ВТО, а также в различных 
двусторонних и региональных соглашениях) и возросшей конкуренции за привлечение 
ПИИ. 
 
49. Было отмечено, что требования в отношении производственной деятельности по 
своему характеру определяются отраслевой спецификой, и поэтому трудно делать какие-
либо обобщения.  Например, в случае Мексики требования о сбалансированности 
торговли побудили ТНК к тому, чтобы использовать эту страну в качестве экспортной 
платформы, тогда как требования в отношении доли местного компонента не были 
эффективными.  Во Вьетнаме аналогичные меры оказались более эффективными в 
поощрении закупок комплектующих изделий у местных поставщиков в секторе по 
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производству мотоциклов, чем в производстве автомобилей.  В случае Эфиопии 
обеспокоенность по поводу возможной отмены СТИМ в результате присоединения к ВТО 
связана в основном с ограничениями в отношении экспорта необработанных шкур. 
 
50. Мнения делегатов, а также приглашенных экспертов разошлись по поводу значения 
требований в отношении производственной деятельности и влияния Соглашения ВТО по 
СТИМ.  По мнению некоторых участников дискуссии, СТИМ являются устаревшим 
инструментом политики, направленным на стимулирование индустриализации.  Они 
заявили, что, хотя некоторые требования в отношении производственной деятельности 
оказались полезными в рамках политики индустриализации на основе замещения 
импорта, такие меры сложно применять в современной глобализирующейся экономике.  
По мнению других, имеющиеся данные об эффективности этих мер не позволяют сделать 
окончательных выводов, и, в частности, НРС должны обладать надлежащими гибкими 
возможностями для их применения.  Хотя вряд ли что-либо можно сделать с процессом 
глобализации, для надлежащей адаптации к нему важное значение имеет тщательное 
определение последовательности мер либерализации.  Некоторые делегаты 
приветствовали решение, принятое на Конференции министров ВТО в Гонконге (Китай), 
о предоставлении НРС возможности временно сохранить существующие меры, 
представляющие собой отход от их обязательств в рамках Соглашения по СТИМ.  В этой 
связи одна делегация высказала мнение о том, что на НРС, уже являющиеся членами ВТО, 
и на НРС, проводящие в настоящее время переговоры о своем присоединении, должен 
распространяться одинаковый режим, касающийся использования СТИМ. 
 
51. Некоторые эксперты подчеркнули необходимость изучения других мер политики, 
помимо СТИМ, призванных увеличить позитивную отдачу от ПИИ.  При разработке 
соответствующей политики странам следует учитывать изменения в корпоративных 
стратегиях ТНК.  Особо была отмечена необходимость укрепления национального 
потенциала путем оказания поддержки местным компаниям в их усилиях по 
модернизации своей деятельности, обучению и налаживанию взаимодействия с 
филиалами иностранных корпораций. 
 

а) Взаимодействие с ВААПИ 
    (Пункт 3 а) повестки дня) 

 

Что сулит нам завтра:  Усиление конкуренции!  Увеличение выгод? 
 

52. Проведенное на высоком уровне совместное заседание Всемирной ассоциации 
агентств по поощрению инвестиций (ВААПИ) и Комиссии ЮНКТАД по инвестициям, 
технологии и смежным финансовым вопросам было посвящено изучению проблем и 
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потенциальных выгод глобализации рынков, все более острой международной 
конкуренции на уровне компаний и стран и ее последствий для инвестиционной политики 
и поощрения инвестиций.  Значительное внимание в ходе дискуссий было уделено 
расширению участия развивающихся стран в торговле и вывозе ПИИ.  Генеральный 
секретарь ЮНКТАД отметил, что в мировой торговле увеличивается доля стран Юга и 
что продукция обрабатывающей промышленности и услуги составляют важный сегмент 
данной торговли.  В своем ответе на вопрос одного из делегатов о том, каким образом 
более бедные страны Африки могут добиться более значительных успехов в привлечении 
ПИИ, Генеральный секретарь подчеркнул, что, помимо дальнейшего улучшения 
инвестиционного климата, важное значение имеет мобилизация внутренних ресурсов.  
Другой делегат заявил, что национальные инвесторы могут играть ключевую роль, если 
правительства будут учитывать их потребности и проблемы.  Он также заявил, что 
реформа всей рамочной основы в области инвестиций является более эффективным 
долгосрочным решением, чем сокращение услуг, предлагаемых отдельным инвесторам. 
 
53. Один из участников дискуссии отметил, что, помимо емкости рынка, важными 
факторами в принятии решений о выборе мест для размещения инвестиций являются 
политическая стабильность, транспарентность, предсказуемость и хорошая 
инфраструктура.  Согласившись с этим, другой участник дискуссии добавил, что в этой 
связи его страна добилась положительных результатов после того, как на самом высоком 
уровне правительства было принято решение об открытии ее экономики для торговли и 
инвестиций.  Налаживание связей между иностранными инвесторами и местными 
предпринимателями с помощью специальных программ может способствовать 
увеличению выгод от ПИИ.  Один делегат заявил, что региональное сотрудничество в 
развитии инфраструктуры и энергетики также может помочь африканским странам в 
привлечении более значительных инвестиций. 
 
54. Отвечая на вопрос о путях привлечения инвестиций японских компаний, один 
участник дискуссии подчеркнул важность отношений доверия.  Агентствам по 
поощрению инвестиций следует сделать значительный упор в своих усилиях на 
облегчении инвестиционного процесса.  В отношении роли этих агентств другой участник 
дискуссии отметил также важность заострения внимания на конкурентных 
преимуществах потенциальных районов для размещения инвестиций.  Помимо разработки 
торговой марки, таким агентствам следует стремиться произвести хорошее первое 
впечатление, выполнять свои обещания и в случае успешных инвестиций использовать 
инвесторов для пропагандирования соответствующего района среди других инвесторов.   
 
55. В ответ на вопрос о наблюдающемся иногда враждебном отношении принимающих 
стран к слияниям и поглощениям компаний в секторе коммунальных услуг и других 
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чувствительных секторах один из участников дискуссии заявил, что после принятия 
правительством решения о приватизации какой-либо компании оно не должно больше 
вмешиваться в процесс поглощения.  Он подчеркнул роль регулирующих надзорных 
органов в наблюдении за тем, чтобы такие компании осуществляли свою деятельность в 
соответствии с буквой и духом законов и регулирующих положений принимающей 
страны. 
 
56. Представители агентств по поощрению инвестиций также подняли ряд вопросов.  
Один из них затронул вопрос о том, почему так сложно обеспечить привлечение ПИИ в 
НИОКР.  В ответ на это Генеральный секретарь ЮНКТАД заявил, что целенаправленная 
инвестиционная политика, охватывающая широкий круг вопросов, включая конкретные 
потребности национальной системы образования, имеет решающее значение для 
подготовки условий, благоприятствующих размещению инвестиций в НИОКР.  Он привел 
пример Малайзии в качестве страны, которой удалось за счет целенаправленного подхода 
привлечь инвестиции в сектор НИОКР. 
 
57. Один из делегатов отметил усиление конкуренции за привлечение ПИИ и задал 
вопрос о том, что можно сделать для удовлетворения потребностей всех новых 
участников в данной сфере.  Участники дискуссии согласились с тем, что конкуренция 
будет усиливаться и кто-то окажется в выигрыше, а кто-то в проигрыше.  Кроме того, 
будет осуществляться перераспределение ПИИ, и ожидается увеличение общих потоков 
ПИИ. 
 
58. Закрывая заседание, Председатель отметил, что международные организации, такие, 
как ЮНКТАД, ВТО и ПРООН, должны играться важную роль в оказании поддержки 
странам, которым пока не удалось привлечь значительного объема ПИИ и 
воспользоваться их выгодами.  Правительствами следует наладить открытый диалог с 
международными и отечественными инвесторами о путях улучшения инвестиционного 
климата и решительно взяться за решение проблем, которые сдерживают инвестиции в их 
соответствующих странах. 
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Глава IV 
 

ВОПРОСЫ, КАСАЮЩИЕСЯ ИНВЕСТИЦИОННЫХ СОГЛАШЕНИЙ 
(Пункт 4 повестки дня) 

 
59. Для рассмотрения данного пункта повестки дня Комиссии была представлена 
следующая документация: 
 
 "Нормотворческая деятельность в сфере международных инвестиций:  тенденции, 

новые проблемы и последствия" (TD/B/COM.2/68); 
 
 "IIA evalution report" ("Доклад об оценке МИС") (UNCTAD/ITE/IIT/2005/6). 
 

Резюме Председателя 
 

60. Вынося на рассмотрение пункт 4 повестки дня, руководитель секции 
международных соглашений ОИТП осветил последние тенденции в нормотворческой 
деятельности в сфере международных инвестиций, в особенности увеличение числа 
международных инвестиционных соглашений (МИС) на двустороннем, региональном и 
межрегиональном уровнях;  распространение практики включения норм, касающихся 
инвестиций, в соглашения, охватывающие более широкий круг вопросов, в том числе 
торговлю товарами и услугами;  увеличение числа МИС Юг-Юг;  усложнение характера и 
расширение сферы действия международных норм по вопросам инвестиций;  и рост числа 
споров инвестор-государство.  В результате этих тенденций странам - и компаниям - 
приходится действовать в условиях все более сложной системы многоярусных и 
многогранных норм по вопросам инвестиций, которые зачастую дублируют друг друга и 
даже порой являются несовместимыми с точки зрения обязательств.  Это имеет важные 
последствия для политики, в частности, в отношении вопроса о согласованности между 
МИС, а также между МИС и политикой развития.  Выступающий подчеркнул, что МИС 
призваны содействовать созданию стабильной, предсказуемой и транспарентной 
регулирующей рамочной основы для международных инвестиционных отношений между 
различными субъектами, а именно иностранными инвесторами, принимающими 
странами, странами базирования, национальными инвесторами и другими участниками 
процесса развития.  Важнейшая задача директивных органов заключается в обеспечении 
того, чтобы МИС продолжали играть эту роль в условиях все более сложной системы 
международных норм по вопросам инвестиций.  Развивающимся странам все труднее 
обеспечивать и поддерживать последовательность в политике в связи с их двойственным 
положением в рамках МИС, поскольку они выступают в качестве как стран базирования, 
так и принимающих стран, а также в связи с просто большим числом и сложным 
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характером соглашений.  Поэтому развивающимся странам необходимо выяснить, каким 
образом лучше всего интегрировать МИС в свою политику экономического развития;  
сохранить достаточные гибкие возможности для поощрения экономического развития, не 
подрывая эффективности соглашений;  проводить последовательную политику 
национального развития;  создать достаточные возможности для анализа рамок и 
содержания обязательств, предусмотренных в МИС;  и развить потенциал для 
эффективного использования МИС, в которых они участвуют, в целях привлечения ПИИ 
и извлечения из них выгод.  Эти задачи подчеркивают важность технического 
сотрудничества в области укрепления потенциала и роль международных организаций в 
данном отношении. 
 
61. В ходе последующей дискуссии некоторые участники более подробно остановились 
на этих тенденциях и их последствиях для развивающихся стран и работы секретариата. 
 
62. Первый участник дискуссии осветил основные тенденции и сдвиги в 
нормотворческой деятельности по вопросам инвестиций за последнее десятилетие, 
отметив все более сложный и запутанный характер положений МИС и предстоящие 
задачи.  Хотя МИС включают сходные элементы, они различаются между собой в 
отношении сферы действия и объема обязательств, а также уровня защиты иностранных 
инвестиций.  Новые подходы в этом отношении будут, вероятно, более сложными и будут 
чаще использоваться в рамках переговоров Север-Юг.  Основные тенденции будут 
заключаться в постепенном отходе от традиционного подхода, главным компонентом 
которого является защита инвестиций, и усилении акцента на либерализации, уточнении 
определения "инвестиции";  внесении ясности в содержание некоторых ключевых 
положений, касающихся защиты инвестиций, таких, как "справедливый и равноправный 
режим" и "экспроприация";  поощрении обязательств в отношении транспарентности;  и 
новых подходах к урегулированию споров инвестор-государство.  С качественной точки 
зрения эти новые тенденции имеют важное значение для нормотворческой деятельности 
по вопросам инвестиций.  Развивающимся странам необходимо будет учитывать такие 
происходящие сдвиги при проведении своей политики развития применительно к 
инвестициям. 
 
63. Второй участник дискуссии заострил внимание на том, каким образом в 
инвестиционных соглашениях решаются вопросы, касающиеся взаимодействия между 
положениями, между главами и между различными МИС.  Он подчеркнул важность учета 
двух аспектов, а именно необходимости обеспечения совместимости положений МИС со 
стратегической политикой (такой, как политика экономического развития страны) и 
необходимости обеспечения взаимной совместимости положений МИС.  Взаимодействие 
может наблюдаться на трех уровнях:  внутри соглашений государство-государство, между 
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различными соглашениями государство-государство и между соглашениями государство-
государство и соглашениями инвестор-государство.  Выступающий предложил 
подразделить взаимодействие между положениями МИС на следующие пять категорий:  
пояснение, укрепление, усиление, кумуляция и противоречие - и отметил некоторые 
методы, которые могут быть использованы для обеспечения совместимости 
непоследовательных положений.  В частности, могут быть использованы следующие 
инструменты:  метод установления сферы действия (сужение сферы действия), метод 
определений (определение понятий, используемых в соглашении), метод иерархии 
(установление преимущественной силы одного соглашения по отношению к другому), 
метод выбора (предоставление сторонам права выбора) и метод договоренности 
(консультации).  Соглашения нового поколения будут предусматривать новые интересные 
подходы, указывающие на пути более эффективного решения проблем и устранения 
пробелов (и непоследовательности), существующих в нынешней системе МИС. 
 
64. Третий участник дискуссии рассмотрел вопрос о согласованности политики с точки 
зрения организации региональной интеграции, а именно Европейского союза.  
Он отметил, что с точки зрения нормотворческой деятельности и сложности своих МИС 
ЕС играл ведущую роль в этой области в 80-х и 90-х годах, хотя в последнее время он 
отстал в данном плане.  Это объясняется его наднациональным статусом и соответственно 
высоким пороговым уровнем для принятия новых обязательств;  углублением процесса 
интеграции, например в области валютного союза;  а также тем фактом, что компетенция 
в вопросах инвестиций распределяется между Комиссией (занимающейся вопросами, 
касающимися этапа, предшествующего обоснованию предприятия в стране, и вопросами 
перемещения капитала) и государствами-членами (занимающимися вопросами режима 
после обоснования предприятий в стране и защиты).  Это способствовало тому, что ЕС в 
целом отдает предпочтение многосторонним подходам к нормотворческой деятельности в 
сфере инвестиций, основывающимся на применении формулы, предусмотренной в ГАТС 
в отношении третьего способа поставки услуг, к другим секторам в отличие от 
региональных и двусторонних подходов нового поколения.  Это находит отражение в 
важном значении, придаваемом достижению и поддержанию согласованности в политике 
внутри Европейского сообщества и в его внешних связях.  В частности, присоединение 
новых стран-членов в 2004 году привело в некоторых случаях к пересмотру и адаптации 
инвестиционных режимов в соответствии со стандартами Европейского сообщества.  
Вместе с тем достижение и поддержание согласованности в политике является постоянно 
меняющейся задачей с учетом увеличивающегося числа и развивающегося характера 
МИС.  ЕС создал экспертный орган по инвестиционным вопросам для обсуждения и 
разъяснения инвестиционной политики в консультации с инвесторами.  Наблюдение за 
этими тенденциями является важным компонентом усилий по достижению 
согласованности так же, как и надлежащая исследовательская и аналитическая работа, 
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призванная помочь реализовать потенциальные возможности действенных МИС с точки 
зрения привлечения ПИИ и извлечения из них выгод.  В заключение оратор подчеркнул 
важную роль, которую играют в этом отношении такие организации, как ЮНКТАД и 
ОЭСР. 
 
65. Четвертый участник дискуссии остановился на последствиях расширяющейся 
системы МИС для согласованности политики с точки зрения развивающихся стран.  
Он подчеркнул необходимость учета ряда вопросов в данном контексте.  Во-первых, 
положения МИС, касающиеся определений, имеют ключевое значение для установления 
сферы применения договора и поэтому играют важную роль в обеспечении 
согласованности международной политики в области инвестиций.  Во-вторых, все более 
широкое распространение соглашений, охватывающих одновременно вопросы торговли и 
инвестиций, осложняет эту задачу для участников переговоров из развивающихся стран.  
В-третьих, имплементация международных обязательств в инвестиционной сфере на 
национальном уровне во многих случаях затрудняется из-за отсутствия четко 
определенных национальных стратегий в области развития.  Эта задача еще больше 
осложняется в связи с начавшимся вывозом инвестиций из развивающихся стран.  
В-четвертых, во многих случаях отсутствует информация о национальных потребностях в 
связи с международными обсуждениями и/или переговорами по вопросам инвестиций.  
Развивающиеся страны нуждаются в гораздо более углубленной подготовке и изучении 
основополагающих вопросов.  В-пятых, вызывают обеспокоенность последствия роста 
числа случаев урегулирования споров инвестор-государство, и положение в этой сфере 
может ухудшиться из-за неэффективности национальных судебных систем, плохой 
подготовки, нехватки профессиональных кадров и процедурных проблем.  Все эти 
аспекты свидетельствуют о ключевой роли, которую играют международные 
организации, такие, как ЮНКТАД, в оказании помощи развивающимся странам в 
решении вопросов, касающихся согласованности политики, и осуществлении процесса 
обзора их МИС. 
 
66. Последующая дискуссия была посвящена в основном последствиям дальнейшего 
распространения МИС и возникающим в связи с этим трудностям для развивающихся 
стран в процессе разработки инвестиционной политики на различных уровнях.  Ряд 
делегаций подчеркнул, что формирование многоядерной и многоаспектной системы МИС 
создает новые проблемы для развивающихся стран, для решения которых потребуется 
активизация усилий по укреплению потенциала и постоянная исследовательская работа и 
получение информации о последних тенденциях в данной области.  Хотя МИС нового 
поколения способствовали общему улучшению качества договорных положений и могут 
содействовать повышению стандартов в данном отношении, включая национальные 
правовые системы, дальнейшее усложнение системы МИС в целом ставит серьезные 
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задачи перед всеми сторонами, но в особенности перед развивающимися странами.  
Принцип наиболее благоприятствуемой нации (НБН), являющийся стандартной нормой 
большинства договоров, оказывается неприменимым.  Системные проблемы, 
возникающие из такой ситуации, осложняются неясной и порой противоречивой судебной 
практикой, вытекающей из арбитражных решений.  Вместе с тем пересмотренные 
усовершенствованные формулировки договорных положений (например, касающихся 
справедливого и равноправного режима и косвенной экспроприации) в современных 
соглашениях и некоторые последние судебные постановления указывают на 
формирование унифицированного толкования этих положений в договорной практике.  
Резкое увеличение количества случаев разбирательства споров инвестор - государство за 
последние пять лет, вызванное рядом получивших широкую огласку случаев в рамках 
НАФТА, способствовало и, вероятно, продолжает способствовать развитию 
международного инвестиционного права.  Дальнейшие усилия по унификации 
инвестиционного права в рамках региональных и внутрирегиональных механизмов, а 
также необходимость обеспечения правовой стабильности и ясности и сохранения права 
на регулирование будут способствовать повышению согласованности в данном 
отношении.   
 
67. Ряд делегаций отметили необходимость изучения многосторонних подходов к 
обеспечению согласованности международной политики в области инвестиций.  Эта 
необходимость будет усиливаться с проявлением действительно многонациональных ТНК 
и все большей вероятностью обременительного функционирования системы МИС, о чем 
свидетельствуют сложный характер и неприменимость принципа НБН.  Однако для 
использования многосторонних решений необходимо тщательно изучить существующие 
рамочные основы и обеспечить согласование как подходов, так и стандартов.  Речь идет 
не только о конвергенции и обобщении, но и о создании поддерживающего уровня, 
позволяющего рассматривать данный вопрос на международной основе с учетом 
различных соображений, касающихся развития. 
 
68. В ходе дискуссии внимание было уделено также роли ЮНКТАД в оказании помощи 
развивающимся странам по вопросам нормотворческой деятельности в сфере 
международных инвестиций.  Ряд делегаций подчеркнули сохраняющуюся и 
усиливающуюся необходимость в целенаправленной деятельности по укреплению 
потенциала и оказанию технической помощи в данной области, представлении 
достоверной информации и данных и проведении ориентированной на вопросы политики 
исследовательской работы, посвященной МИС, их влиянию на развитие и путям и 
средствам совершенствования их аспектов, касающихся процесса развития, с точки зрения 
как согласования различных потребностей стран базирования и принимающих стран, так 
и максимально эффективного использования МИС для привлечения ПИИ и получения 
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выгод от ПИИ.  Работа в данной области должна охватывать все аспекты разработки и 
осуществления международных инвестиционных договоров, включая споры инвестор - 
государство и консультативную помощь на этапе перед арбитражным разбирательством.  
И наконец, следует создать координационный центр, который мог бы служить основным 
источником информации по всем вопросам, связанным с МИС, и форумом для углубления 
понимания вопросов МИС и их аспектов, касающихся процесса развития.  ЮНКТАД 
обладает хорошими возможностями для того, чтобы играть такую роль. 
 
69. Рассмотрение пункта 4 повестки дня завершилось представлением доклада о 
внешней углубленной оценке программы работы ЮНКТАД по укреплению потенциала в 
развивающихся странах в отношении вопросов, касающихся МИС.  Ведущий эксперт, 
проводивший оценку, подчеркнул, что, как показала проведенная оценка, программа 
работы в области МИС оказывает значительное, позитивное и устойчивое воздействие на 
потенциал развивающихся стран для эффективного и действенного участия в 
международных обсуждениях и переговорах по МИС, о чем свидетельствуют 
положительные в своем подавляющем большинстве отзывы непосредственных 
бенефициаров и оценки косвенных бенефициаров.  По сравнению с другими программами 
аналогичного характера программа работы в области МИС осуществляется на 
затратоэффективной основе.  В заключение оратор отметил содержащиеся в докладе об 
оценке рекомендации, предусматривающие дальнейшую активизацию данной работы и 
улучшение распространения информации о ее результатах с учетом все более сложной 
системы МИС и имплементационных проблем, возникающих перед развивающимися 
странами.  Завершая обсуждение по этому пункту, представитель секретариата высказал 
удовлетворение результатами оценки и отметил, что уже осуществляются меры по 
полному выполнению рекомендаций, сделанных в ходе оценки.   
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Глава V 
 

ОБЗОРЫ ИНВЕСТИЦИОННОЙ ПОЛИТИКИ:  ОБМЕН 
НАЦИОНАЛЬНЫМ ОПЫТОМ 

(Пункт 5 повестки дня) 
 

70. Для рассмотрения данного пункта повестки дня Комиссии была представлена 
следующая документация: 
 

Investment Policy Review of Colombia (Обзор инвестиционной политики Колумбии) 
(UNCTAD/ITE/IPC/MISC/2005/11); 
 
"Резюме рассмотрения обзора научно-технической и инновационной политики 
Исламской Республики Иран" (TD/B/COM.2/69). 
 

Резюме Председателя 
 

71. Секретариат представил информацию о программе обзоров инвестиционной 
политики (ОИП).  Он отметил, что было завершено 17 ОИП и еще шесть находится в 
процессе осуществления и что было получено 23 новых запроса.  По 15 ОИП были 
одобрены рекомендации, сделанные в ходе обзоров.  В 13 случаях были получены 
запросы об осуществлении последующей деятельности, и ЮНКТАД оказала 
соответствующую техническую помощь.  Секретариат подчеркнул важное значение 
интеграции стратегий в области ПИИ в национальный план развития и необходимость 
повышения роли государства в сфере инвестиций.  Было высказано удовлетворение в 
связи с решением правительства Египта создать министерство инвестиций, которому 
удалось достичь хороших результатов, о чем свидетельствует недавно опубликованный 
доклад о выполнении рекомендаций ОИП Египта. 
 
72. В свете проведенных 17 ОИП было отмечено, что меры, касающиеся 
непосредственно ПИИ, в редких случаях выступают препятствием для привлечения 
инвестиций, поскольку в большинстве стран, ставших предметом анализа, существуют 
открытые инвестиционные режимы.  В большинстве случаев более серьезными 
препятствиями выступают меры общего характера (касающиеся налогообложения, 
рабочей силы, арбитража и въезда иностранных работников).  Техническая помощь, 
оказывавшаяся по итогам ОИП, охватывала главным образом такие направления, как 
правовой режим, регулирование хозяйственной деятельности, инвестиционная стратегия, 
улучшение институциональной базы и планы по поощрению инвестиций.  В своих 
запросах правительства просили оказать техническую помощь прежде всего в таких 
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областях, как привлечение более качественных инвестиций, поощрение национальных 
инвестиций и инновационной деятельности и размещение инвестиций в более бедных 
районах и новых секторах, включая сектор информационно-коммуникационных 
технологий (ИКТ) и коммунальное хозяйство.  Секретариат недавно принял меры в целях 
совершенствования ОИП, включая улучшение интеграции ПИИ в национальные 
стратегии развития и торговую политику, улучшение оценки потребностей в области 
инфраструктуры, изначальное включение возможностей для выполнения рекомендаций 
ОИП, а также проведение дополнительных обзоров хода выполнения рекомендаций и 
подготовку "синих книг".  В заключение секретариат выразил готовность развивать 
сотрудничество с партнерами по развитию. 
 
73. Некоторые делегации представили информацию о ходе осуществления 
рекомендаций ОИП. 
 
Выполнение рекомендаций ОИП Лесото 
 

74.  Было отмечено, что в Лесото ОИП внес ценный вклад в подготовку исследования по 
изучению степени интеграции вопросов торговли, проведенного по линии Комплексной 
рамочной программы.  Как признается, ПИИ являются важным катализатором роста в 
экономике Лесото.  ОИП помог стране изменить инвестиционный режим.  Правительство 
одобрило большинство содержащихся в ОИП рекомендаций.  Принятые меры включали 
изменение налогового режима и предоставление возможности держать счета в 
иностранной валюте.  В настоящее время осуществляется подготовка к принятию таких 
мер, как предоставление иностранным гражданам прав на землю, улучшение режима для 
иностранных инвесторов, рационализация лицензионных требований и разработка при 
поддержке ЮНКТАД законодательства о ПИИ.  Кроме того, при поддержке ЮНКТАД 
Лесото проводит в настоящее время обзор системы разрешений на работу и видов на 
жительство, а также законодательства о конкуренции.  Для осуществления некоторых 
рекомендаций требуется финансирование, в частности, к ним относятся подготовка 
кадров по вопросам поощрения инвестиций и целевая работа с инвесторами, подготовка 
руководства по инвестиционным вопросам и проведение исследования по изучению 
сравнительной конкурентоспособности сектора по производству одежды и других 
отраслей в целях поощрения диверсификации. 
 
Выполнение рекомендаций ОИП Ганы 

 

75. По результатам ОИП был принят ряд мер.  Гана приступила к осуществлению 
программы по мобилизации иностранных и национальных инвестиций.  В настоящее 
время осуществляется реформа земельного законодательства, пересматриваются уровни 



 TD/B/COM.2/71 
 page 31 
 
 
собственности в отдельных секторах, и упрощается процесс учреждения компаний.  При 
содействии ЮНКТАД Гана подписала новые двусторонние инвестиционные договоры 
(ДИД).  В правительственных органах электронная связь приходит на смену бумажному 
обороту.  В 2005 году Ганский центр по поощрению инвестиций создал механизм 
"единого окна".  При содействии частного сектора в настоящее время проводится обзор, и 
была создана координационная группа Агентства по поощрению торговли и инвестиций.  
Рекомендации ОИП стали подспорьем в осуществлении большинства этих реформ.  
Вместе с тем было отмечено, что ПИИ по-прежнему отсутствуют в наиболее бедных 
районах страны и в этом отношении необходима особая поддержка.  Требуется 
дальнейшая подготовка кадров и финансирование для обеспечения функционирования 
механизмов "единого окна" и поощрения инвестиций. 
 
Выполнение рекомендаций ОИП Перу 
 

76. ОИП, проведенный в 2001 году, позволил разработать первую общенациональную 
инвестиционную политику в Перу, включая создание единого агентства "Проинверсион".  
Пока еще не созданы полноценные механизмы "единого окна", но агентство уже 
оказывает услуги по облегчению инвестиций и последующему обслуживанию инвесторов.  
Помимо поощрения инвестиций в инфраструктуру с помощью концессий и партнерства 
между государственным и частным секторами, агентство работает с региональными 
правительствами в целях выявления административных барьеров, сдерживающих 
инвестиции, и определения местных потребностей для укрепления возможностей по 
поощрению инвестиций в соответствии с рекомендациями ЮНКТАД.  В рамках проекта 
по укреплению усилий в области поощрения инвестиций в Перу ЮНКТАД оказывала 
техническую помощь в дальнейшем осуществлении рекомендаций ОИП.  В настоящее 
время основные усилия направлены на привлечение качественных ПИИ в 
агропромышленный сектор и облегчение размещения инвестиций в регионах.  
К конкретным результатам относится подготовка технического доклада по поощрению 
инвестиций в регионах;  укрепление потенциала для целевой работы с инвесторами в 
агропромышленном секторе, включая разработку информационных материалов с 
использованием средств мультимедиа;  участие в специализированных международных 
ярмарках с организацией технической подготовки кадров на местах;  и выявление 
потенциальных инвесторов.  Осуществляется также подготовка методологического 
справочника.  Для осуществления реформ требуется дальнейшее финансирование.  
 
Выполнение рекомендаций ОИП Маврикия 
 

77. Было отмечено, что ОИП Маврикия позволил пересмотреть инвестиционную 
стратегию страны, с тем чтобы она лучше отражала нынешние и будущие экономические 
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потребности.  Правительство полностью одобрило рекомендации ОИП, который помог 
лучше понять вклад ПИИ в экономический рост и выявить новые секторы для 
целенаправленной работы с инвесторами.  В настоящее время Маврикий проводит более 
открытую политику в отношении инвесторов, в рамках которой ведущим учреждением 
выступает Совет по инвестициям, выполняющий функции "единого окна".  При 
поддержке ЮНКТАД Маврикий провел пересмотр своего налогового режима.  Теперь 
правительство разрешает свободную репатриацию прибылей, дивидендов и капитала.   
 
Выполнение рекомендаций ОИП Бенина 
 

78. ОИП способствовал улучшению инвестиционного режима.  Правительство 
осуществило те рекомендации ОИП, в отношении которых оно располагало экспертным 
потенциалом.  Для выполнения остальных рекомендаций требуется дополнительное 
финансирование.   
 
79. Некоторые делегации подчеркнули, что ОИП следует в большей степени 
ориентировать на беднейшие страны.  Учреждения по гарантированию инвестиций 
должны содействовать привлечению новых инвестиций в дополнение к гарантированию 
существующих инвестиций.  Более пристального внимания заслуживают меры в области 
инвестиций в странах базирования, а не в принимающих странах.  В соответствии с 
рекомендацией Группы африканских стран ЮНКТАД было предложено изучить вопрос о 
том, почему развивающимся странам не удается привлечь более значительный объем 
ПИИ, несмотря на осуществленные реформы своих инвестиционных режимов. 
 
80. С учетом опыта, накопленного в ходе ОИП, ЮНКТАД может теперь определить, что 
оказалось эффективным или неэффективным в поощрении инвестиций.  Инвестиционная 
стратегия должна быть интегрирована в национальную политику в области развития.  
Было подчеркнуто, что ОИП являются одним из главных продуктов ЮНКТАД.  Китайско-
африканский совет предпринимателей совместно с программой ОИП прилагает усилия 
для увеличения инвестиций в странах Африканского континента. 
 
81. Один из участников дискуссии представил результаты доклада "Усиление влияния 
проводимых ЮНКТАД обзоров инвестиционной политики на процесс развития", который 
был подготовлен Гамбургским институтом международной экономики в 2005 году.  Были 
предложены следующие меры для укрепления ОИП: 
 

• В ОИП более значительное внимание должно уделяться связям между ПИИ и 
развитием. 
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• ЮНКТАД должна играть более значительную роль в выборе стран с учетом 
потребностей стран в проведении ОИП и их способности воспользоваться его 
результатами.  Необходимо улучшить адаптацию ОИП к потребностям стран. 

 

• ОИП должны включать оценку согласованности политики.  Более 
значительное внимание необходимо уделять смежным направлениям политики, 
таким, как торговая политика. 

 

• При подготовке ОИП необходимо наладить более тесное взаимодействие с 
другими учреждениями, такими, как ОЭСР, ВТО и Комплексная рамочная 
программа.  Были упомянуты также обзоры торговой политики. 

 

• ЮНКТАД следует уделять более пристальное внимание региональным 
аспектам. 

 

• До начала процесса ОИП должно быть предусмотрено выделение ресурсов на 
деятельность по выполнению рекомендаций. 

 
82. Секретариат признал, что следует продолжить усилия по адаптации ОИП к 
национальным условиям.  Было подчеркнуто, что ОИП вносят вклад во все три основные 
направления деятельности ЮНКТАД:  аналитическую деятельность, техническую помощь 
и работу на межправительственном уровне.  ЮНКТАД приступила к работе на 
региональном уровне, первоначально по изучению вопросов ПИИ в Восточной Африке, в 
частности в секторе туризма.  Работа осуществляется на субрегиональном уровне, однако 
ее будущее зависит от финансирования и возможностей.  Без присутствия на местах 
ЮНКТАД должна более тесно взаимодействовать с другими организациями. 
 

Обзор инвестиционной политики Колумбии 
 

83. Был представлен обзор инвестиционной политики Колумбии, ставший семнадцатым 
по счету страновым ОИП.  Диалог, налаженный в процессе проведения обзора, и обмен 
замечаниями и мнениями позволил правительству получить ценные отзывы для 
улучшения инвестиционной среды в стране и помог выяснить представление 
правительства о стратегии в области развития, основывающейся на интеграции в мировую 
экономику. 
 
84. ЮНКТАД отметила высокие темпы экономического роста и притока ПИИ, 
наблюдающиеся в стране после осуществления программы либерализации и 
приватизации, принятия политики гарантирования демократии, реформы 
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государственного управления и различных улучшений в инвестиционной сфере.  Хотя 
объем притока ПИИ остается ниже средних показателей по региону, они вносят 
позитивный вклад в экономику и способствовали развитию производства с более высокой 
добавленной стоимостью.  Колумбия может стать региональной платформой для ПИИ.  
ЮНКТАД отметила, что существует не много ограничений, сдерживающих ПИИ.  Вместе 
с тем необходимо повысить транспарентность и улучшить правовую защиту.  Следует 
уточнить роль КОНПЕС (Национального совета по экономической и социальной 
политике) и свести в единый компендиум нормативные положения по инвестиционным 
вопросам в интересах повышения транспарентности.  В отношении правовой 
стабильности договоров было отмечено, что обращение в международный арбитражный 
суд  не является автоматическим и что применимые законы должны выбираться в 
соответствии с подходом на основе позитивного списка. 
 
85. В ОИП отмечаются проблемы, касающиеся обращения в местный и международный 
арбитражный суд.  Автоматическое обращение в международный арбитражный суд 
возможно, однако такая практика должна стать более повсеместной.  Это связано с тем, 
что в тех случаях, когда невозможно обращение в Международный центр по 
урегулированию инвестиционных споров, необходимо получить "экзекватуру" 
(разрешение на исполнение иностранного судебного решения) в национальных судах, что 
является дорогостоящей и длительной процедурой.  Колумбии следует расширить свою 
сеть двусторонних инвестиционных договоров (ДИД) и договоров об избежании двойного 
налогообложения (ДДН).  Необходимо унифицировать противоречивые фискальные меры 
и упростить налоговую систему.  Кроме того, в обзоре Колумбии рекомендуется уделить 
приоритетное внимание следующим направлениям политики:  дальнейшее 
совершенствование трудового законодательства;  укрепление управления в 
корпоративном секторе;  унификация гражданского и торгового кодексов;  и укрепление 
судебной и арбитражной систем.  В целях привлечения более значительных инвестиций в 
исследования и разработки и секторы с более высокой добавленной стоимостью следует 
сосредоточить усилия на улучшении развития людских ресурсов и укреплении научно-
технологического потенциала.  Колумбии следует сохранить свою ориентацию на рынки 
ЕС и США, и она может усилить свое присутствие в регионе с помощью вывоза 
инвестиций.  Инвестиционная политика должна дополнять политику Колумбии в области 
конкурентоспособности, известную как внутренняя программа действий, путем 
целенаправленной работы с иностранными инвесторами, которые могут содействовать 
развитию местного производственно-сбытового потенциала, привлечения инвесторов, 
способных повысить конкуренцию на внутренних рынках, продвижения торговых марок 
Колумбии за границей и улучшения имиджа страны.  Эта работа должна осуществляться в 
сотрудничестве с провинциями и регионами. 
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86. Представитель Колумбии согласился с тем, что иностранные инвестиции выступают 
двигателем экономического роста и развития, а также инструментом сокращения 
масштабов нищеты.  Инвестиции могут улучшить социальные условия и способствовать 
развитию структуры производства Колумбии.  Оратор перечислил четыре основных 
компонента, лежащих в основе общей инвестиционной политики:  политика 
гарантирования демократии, макроэкономическая стабильность, укрепление институтов и 
международная интеграция.  Долгосрочная стратегия правительства заключается в 
укреплении правопорядка и защите гражданских прав во всей стране.  Агентство по 
поощрению инвестиций было вновь создано под руководством вице-президента Агентства 
по поощрению экспорта.  Это было сделано для того, чтобы заручиться более весомой 
политической поддержкой, повысить общий потенциал агентства, расширить сеть 
контактов и использовать более крупный бюджет Агентства по поощрению экспорта.  
Правительство подчеркивает, что роль КОНПЕС заключается в поддержке и облегчении 
инвестиций, и соглашается с необходимостью сведения всех инвестиционных мер в 
единый компендиум в соответствии с рекомендацией ОИП, а также опубликования 
программного заявления по вопросам инвестиций. 
 
87. Правительство Колумбии предпринимает усилия по разработке торговых 
соглашения и улучшению доступа к рынкам в соседних странах и к крупным 
международным рынкам.  Оно намеревается расширить сеть своих ДИД и ДДН.  Недавно 
было подписано ДИД с Испанией.  С Соединенными Штатами также недавно было 
подписано соглашение о свободной торговле, включающее главу, посвященную 
инвестициям.  В свете рекомендаций ЮНКТАД правительство обязалось улучшить 
механизм урегулирования споров и заняться вопросами развития людских ресурсов и 
инновационной политики.  Правительство подчеркивает, что поощрение инвестиций 
является новым направлением политики в Колумбии и требуются особые усилия для 
повышения информированности местных органов в этой области.  Выступающий 
подтвердил необходимость дальнейшего совершенствования местных институтов, в 
особенности муниципалитетов.  Правительство также заявило, в частности, о том, что 
соглашения о правовой стабильности являются новым явлением и государственные 
должностные лица пока еще не накопили значительного опыта в их осуществлении. 
 
88. Участники дискуссии высказали мнение о том, что ОИП точно передает ситуацию, с 
которой сталкиваются инвесторы.  Было отмечено, что Колумбия недавно стала крупным 
экспортером капитала в другие страны региона, что является положительным фактом, 
хотя она также выступает и импортером капитала.  Участники признали 
предпринимаемые правительством усилия по повышению безопасности и 
совершенствованию трудового законодательства, сокращению бюджетного дефицита и 
сдерживанию инфляции.  Была также дана положительная оценка усилиям правительства 
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по реформе инвестиционной среды.  Было отмечено крайне важное значение ДИД и ДДН 
для привлечения инвестиций.  Было рекомендовано, чтобы договоры о правовой 
стабильности включали арбитражные оговорки.  Кроме того, было отмечено, что 
надлежащие механизмы урегулирования споров всегда будут необходимы с учетом 
увеличения числа споров инвестор-государство во всем мире.  В этой связи Колумбии 
необходимо улучшить доступ к международному арбитражу.  Одна делегация с 
удовлетворением отметила усилия правительства по повышению безопасности, 
модернизации государства и укреплению институтов и социальной политики.  Кроме того, 
была дана высокая оценка усилиям правительства, направленным на совершенствование 
рамочной основы, регулирующей концессии.  Было подчеркнуто важное значение ДИД и 
ДДН, недавно подписанных Колумбией, в качестве меры, способствующей поощрению 
инвестиций. 
 
89. Ряд делегатов отметили ценность создания единого агентства по инвестициям.  Они 
добавили, что источником новых инвестиций могут быть малые и средние предприятия, а 
также крупные компании.  Была отмечена возможность использования ПИИ для 
улучшения инфраструктуры, что в свою очередь может способствовать привлечению 
более значительного объема ПИИ. 
 
90. Одна из делегаций подняла следующие вопросы: 
 

• Страны могут извлечь много полезного из принципов, на основе которых 
Колумбия осуществляла либерализацию инвестиций и обеспечивала правовую 
стабильность.  Центральное правительство добилось правовой стабильности, 
но относится ли это же к правительствам на местах? 

 

• Негативный перечень договоров о правовой стабильности по-прежнему имеет 
широкий охват.  Это по-прежнему затрагивает цены на услуги 
государственных коммунальных служб.  Правительству предлагается 
прокомментировать эти пункты. 

 

• Колумбия успешно осуществила либерализацию и приватизацию, и было бы 
интересно узнать о наиболее положительных примерах. 

 

• В ОИП следовало бы более углубленно изучить вопрос о национальном 
арбитраже.  Придание обязательной силы решениям национальных 
арбитражных органов могло бы улучшить систему национального арбитража. 
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• В ОИП следовало бы углубленно изучить спор между группой частных 
инвесторов и государственной телекоммуникационной компанией, поскольку 
из него могли бы быть извлечены уроки. 

 

• Меры по совершенствованию инфраструктуры, имеющие решающее значение 
для привлечения ПИИ, заслуживают дальнейшего обсуждения. 

 

• В ОИП следовало бы более подробно проанализировать ограниченные 
возможности местных органов власти. 

 
91. В заключение эта делегация отметила, что в последнее время Колумбия принимает 
очень активные меры по улучшению безопасности и уделяет должное внимание 
иностранным инвесторам. 
 
92. Представители частного сектора выразили удовлетворение в связи с усилиями 
правительства по улучшению экономического положения с помощью крепкого 
независимого центрального банка и эффективных экономических институтов.  Они также 
отметили существование позитивного инвестиционного климата.  Вместе с тем 
необходимо улучшить договоры о правовой стабильности и повысить транспарентность.  
Представители частного сектора отметили также, что компании расширили занятость в 
Колумбии, увеличили экспорт и приняли политику корпоративной ответственности.  
Этому способствовало увеличение емкости колумбийского рынка и благоприятное 
географическое положение страны.  Страна обладает квалифицированной рабочей силой, 
о чем свидетельствует тот факт, что некоторые частные компании намереваются 
увеличить инвестиции в НИОКР.  В то же время было отмечено, что Колумбия 
по-прежнему сталкивается с проблемой имиджа, а импорт и экспорт сдерживаются 
различными препятствиями и ограничениями.  Частный сектор призывает улучшить 
работу таможенных служб и принять дальнейшие меры по упрощению процедур 
торговли. 
 
93. Представитель Колумбии заявил, что его правительство высоко оценивает процесс 
ОИП и полностью поддерживает основное направление рекомендаций, содержащихся в 
обзоре.  ОИП оказался весьма своевременным с точки зрения получения ориентиров для 
осуществляющихся сейчас реформ и предоставления возможности провести обмен 
мнениями о дальнейших направлениях действий.  Выступающий ответил на вопросы 
делегаций, признав необходимость дальнейших усилий по повышению эффективности 
местных институтов, и подтвердил приверженность правительства политике 
децентрализации.  Он также пояснил, что в Колумбии цены на коммунальные услуги 
основываются на рыночных принципах и что правительство не регулирует эти цены.  
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Муниципалитеты и местные институты также играют ключевую роль в развитии 
коммунального хозяйства и инфраструктуры.  Кроме того, он заявил о намерении 
правительства укрепить деятельность по поощрению инвестиций.  В заключение 
выступающий подтвердил заинтересованность правительства начать переговоры о 
двусторонних договорах с заинтересованными странами в целях улучшения защиты и 
гарантий в отношении инвестиций. 
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Глава VI 
 

ДОКЛАДЫ ВСПОМОГАТЕЛЬНЫХ ОРГАНОВ КОМИССИИ 
(Пункт 6 повестки дня) 

 
94. Для рассмотрения данного пункта повестки дня Комиссии была представлена 
следующая документация: 
 

"Доклад Межправительственной рабочей группы экспертов по международным 
стандартам учета и отчетности о работе ее двадцать второй сессии" 
(TD/B/COM.2/ISAR/31). 
 

Доклад Межправительственной рабочей группы экспертов 
по международным стандартам учета и отчетности 

 
Резюме Председателя 

 
95. Председатель двадцать второй сессии Межправительственной рабочей группы 
экспертов по международным стандартам учета и отчетности (МСУО) представил доклад 
Группы о работе этой сессии, в которой приняли участие 217 экспертов из 72 государств-
членов. 
 
96. Председатель заявил, что на сессии были рассмотрены два основных пункта 
повестки дня:  обзор вопросов практического применения международных стандартов 
финансовой отчетности (МСФО) и сопоставимость существующих показателей 
ответственности корпораций.  В отношении первого из этих пунктов он отметил, что 
участники подтвердили важное значение единого набора основанных на общих 
принципах и высококачественных стандартов финансовой отчетности для повышения 
степени согласованности и последовательности действий международной финансовой 
системы по мобилизации и эффективному распределению финансовых ресурсов, а также в 
целях содействия притоку инвестиций для процесса развития.  В своих дискуссиях по 
вопросам практического применения МСФО Группа экспертов подчеркнула различные 
проблемы, с которыми сталкиваются развивающиеся страны и страны с переходной 
экономикой в своих усилиях по выполнению международных требований в отношении 
отчетности компаний.  Она пришла к выводу о необходимости принятия ряда шагов по 
созданию институциональной и регулирующей основы и укреплению технических знаний 
в этих странах и приняла решение продолжить дискуссии по данному вопросу для 
разработки руководства по рациональной практике применения МСФО. 
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97. В отношении второго основного пункта повестки дня Председатель сообщил о том, 
что Группа экспертов рассмотрела такие вопросы, как пользователи отчетности в области 
ответственности корпораций, критерии выбора соответствующей информации, 
отвечающие общим потребностям этих пользователей, и ограниченное число основных 
показателей для обеспечения сопоставимости.  Завершая обсуждения по данному пункту 
повестки дня, Группа экспертов предложила провести обзор практики составления 
отчетности предприятий в области ответственности корпораций на основе выбранных 
показателей и разработать методологию измерения для этих основных показателей в 
целях обеспечения согласованности.  Председатель осветил также другие вопросы, 
рассматривавшиеся на сессии.  В частности, он отметил, что было рассмотрено 
"Руководство по эффективной практике раскрытия информации по вопросам 
корпоративного управления" (TD/B/COM.2/ISAR/30) и был сделан вывод о том, что 
данное руководство может быть полезным добровольно используемым инструментом для 
повышения транспарентности и улучшения корпоративного управления.  Секретариату 
ЮНКТАД было предложено подготовить это руководство для публикации и обеспечить 
его как можно более широкое распространение.   
 
98. После представления доклада о работе двадцать второй сессии состоялась групповая 
дискуссия, в ходе которой была подчеркнута роль раскрытия информации по вопросам 
корпоративного управления и подготовленного МСУО документа по эффективной 
практике в данной области в деле поощрения инвестиций, отвечающих интересам 
развития.  Один из участников дискуссии дал высокую оценку этому документу и 
подчеркнул необходимость его активного пропагандирования, с тем чтобы помочь 
предприятиям и регулирующим органам в улучшении раскрытия информации по 
вопросам корпоративного управления.  Он отметил недавние исследования, в которых 
было продемонстрировано существование тесной связи между эффективной практикой 
раскрытия информации и улучшением показателей работы предприятий и увеличение 
рыночной капитализации предприятий благодаря эффективной практике раскрытия 
информации по вопросам корпоративного управления. 
 
99. Другой участник дискуссии проиллюстрировал ценное значение руководства по 
раскрытию информации в области корпоративного управления на примере недавних 
реформ, осуществленных в Египте в отношении условий получения права на биржевую 
котировку.  Фондовые биржи Каира и Александрии пересмотрели свои правила в 
отношении корпоративного управления на основе соответствующих международных 
стандартов и существенно повысили требования для получения права на биржевую 
котировку, в результате чего в конечном счете примерно 50% компаний, котировавших 
свои акции на этих биржах, лишились этого права.  Данные реформы привели к созданию 
гораздо более транспарентного и подотчетного корпоративного сектора, что впоследствии 
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способствовало привлечению значительных иностранных инвестиций.  Увеличение числа 
иностранных инвесторов на фондовом рынке Египта означает передачу дополнительных 
знаний и навыков, касающихся раскрытия информации по вопросам корпоративного 
управления.   
 
100. В ходе интерактивных прений ряд делегатов отметили ценность руководства МСУО 
по эффективной практике раскрытия информации по вопросам корпоративного 
управления и выразили поддержку дальнейшей работе ЮНКТАД и МСУО в области 
транспарентности и отчетности в корпоративном секторе.  Один из делегатов отметил, что 
раскрытие информации по вопросам корпоративного управления является развивающейся 
областью деятельности и что необходимо следить за новыми вопросами и практикой в 
этот отношении.  В ходе дискуссии были рассмотрены взаимосвязи между 
добровольными и обязательными требованиями в отношении раскрытия информации по 
вопросам корпоративного управления.  Участники дискуссии подчеркнули 
взаимодополняемость двух подходов и отметили, что рынки капитала сами играют 
существенную роль в поощрении эффективного раскрытия информации в области 
корпоративного управления.  Поэтому вопрос заключается не столько в выборе между 
добровольными и обязательными нормами, сколько в выборе комплекса норм и 
принципов, позволяющих компаниям наиболее эффективно привлекать инвестиции и 
обеспечивать экономические выводы для экономики, в рамках которой они действуют.   
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Глава VII 
 

ОСУЩЕСТВЛЕНИЕ СОГЛАСОВАННЫХ ВЫВОДОВ 
И РЕКОМЕНДАЦИЙ КОМИССИИ  

(Пункт 7 повестки дня) 
 

101. Для рассмотрения данного пункта повестки дня Комиссии была представлена 
следующая документация: 
 

"Доклад о ходе осуществления рекомендаций, адресованных секретариату 
ЮНКТАД" (TD/B/COM.2/70). 
 

Резюме Председателя 
 

102. Исполняющий обязанности руководителя отдела инвестиций, технологии и развития 
предпринимательства (ОИТП) представил доклад о ходе осуществления рекомендаций 
Комиссии, принятых на ее девятой сессии.  Он кратко осветил общую деятельность отдела 
в 2005 году.  Выступающий подчеркнул важную роль, которую играют страны-доноры в 
оказании содействия отделу в его работе, и выразил признательного за неизменную 
поддержку со стороны учреждений - партнеров ОИТП.  Затем он остановился более 
подробно на некоторых конкретных направлениях деятельности, в том числе в области 
исследований и разработок, укрепления потенциала и анализа политики.  В частности, он 
отметил работу, осуществляемую в рамках обзоров инвестиционной политики и 
последующей деятельности по выполнению их рекомендаций, а также исследовательскую 
работу, проводимую по проблематике международных инвестиционных соглашений.  
Кроме того, особое внимание уделялось концепции партнерства в целях развития, которой 
ОИТП руководствуется в осуществлении своей программы на основе многочисленных 
партнерских связей с другими организациями.  Выступающий остановился на Докладе о 
деятельности ОИТП за 2005 год, в котором содержится общий обзор деятельности отдела 
с описанием по возможности достигнутых результатов и практической отдачи.  Опираясь 
на представленный в докладе анализ, оратор провел обзор деятельности ОИТП по 
географическим регионам.  Он отметил, что возрастает число стран, являющихся 
бенефициарами двух и более программ ОИТП, что свидетельствует об усилиях отдела по 
оказанию комплексной помощи.   
 
103. Затем выступили представители учреждений, являющихся партнерами ОИТП, и 
представили краткую информацию об их совместной с секретариатом деятельности с 
заострением внимания на отдаче от этих инициатив для развивающихся стран.  Старший 
исполнительный директор Японского банка международного сотрудничества, 
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представитель Центра по поощрению инвестиций Ганы и представитель постоянного 
представительства Объединенной Республики Танзании отметили в своих выступлениях 
влияние "синих книг" по вопросам инвестиций на процесс развития.  Представитель 
Китайско-африканского совета предпринимателей рассказал о партнерстве его 
организации с ЮНКТАД и пояснил, каким образом оно способствует укреплению 
деловых связей между Китаем и Африкой.  Кроме того, Совет предпринимателей стран 
Содружества отметил в качестве возможных направлений для сотрудничества с ОИТП 
содействие развитию МСП в Африке и поощрение инвестиций Юг-Юг.  Ряд стран- 
доноров, а также получателей помощи также выступили с краткими заявлениями и 
прокомментировали информацию, представленную исполняющим обязанности 
руководителя отдела. 
 
104. Некоторые делегаты дали высокую оценку работе секретариата по инвестиционной 
проблематике, в частности работе, осуществляемой в контексте обзоров инвестиционной 
политики, поощрения инвестиций и международных инвестиционных соглашений.  Ряд 
делегатов выразили пожелание в отношении дальнейшего расширения некоторых 
направлений работы, таких, как программы укрепления потенциала в области статистики 
ПИИ и передачи технологии, при условии наличия необходимых ресурсов.  Ряд других 
делегатов подчеркнули важное значение продолжения усилий по обеспечению 
согласованности политики в процессе осуществления программ.  
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Глава VIII 
 

ПРОЧИЕ ВОПРОСЫ 
(Пункт 9 повестки дня) 

 

Резюме Председателя 
 

105. В рамках данного пункта повестки дня представители других международных 
организаций представили информацию о работе их организаций по вопросам, связанным с 
инвестициями.  Представители Консультативной службы по иностранным инвестициям 
(ФИАС), Многостороннего агентства по гарантированию инвестиций (МАГИ), 
Организации Объединенных Наций по промышленному развитию, Международного 
торгового центра и Организации экономического сотрудничества и развития выступили с 
краткими сообщениями, в которых они заострили внимание на областях сотрудничества с 
секретариатом.  В частности, представители ФИАС и МАГИ непосредственно указали на 
сотрудничество с ЮНКТАД в области сбора информации о ПИИ в рамках ОИП и 
поощрения вывоза ПИИ.  Представители ОЭСР и МТЦ также выступили с краткими 
заявлениями о работе их организаций в данной сфере, при этом в случае МТЦ особо была 
отмечена его деятельность по реализации в сотрудничестве с ЮНКТАД программы 
"Инвестиционная карта", имеющей онлайновый доступ.   
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Глава IХ 
 

РЕШЕНИЕ КОМИССИИ 
 

Решения Комиссии  
 
106. На своем заключительном заседании 10 марта 2006 года Комиссия утвердила свои 
согласованные рекомендации (см. главу I). 
 
107. Комиссия приняла к сведению доклад совещания экспертов по позитивному вкладу 
корпораций в социально-экономическое развитие принимающих развивающихся стран 
(TD/B/COM.2/EM.17/3) и доклад совещания экспертов по укреплению потенциала в 
области ПИИ:  сбор данных и формулирование политики в развивающихся странах 
(TD/B/COM.2/EM.18/3). 
 
108. Комиссия приняла к сведению доклад секретариата о ходе осуществления 
согласованных выводов и рекомендаций Комиссии (TD/B/COM.2/70). 
 
109. Она приняла к сведению доклад Межправительственной рабочей группы экспертов 
по международным стандартам учета и отчетности (TD/B/COM.2/ISAR/31), утвердила 
содержащиеся в нем выводы и одобрила предварительную повестку дня двадцать третьей 
сессии этого органа.   
 
110. Комиссия одобрила предварительную повестку дня своей одиннадцатой сессии 
(см. приложение I), а также темы двух совещаний экспертов и тему специального 
совещания экспертов в 2006 году (см. приложение II). 



TD/B/COM.2/71 
page 46 
 
 

Глава X 
 

ОРГАНИЗАЦИОННЫЕ ВОПРОСЫ 
 

А. Открытие сессии 
 

111. Десятая сессия Комиссии по инвестициям, технологии и смежным финансовым 
вопросам была открыта во Дворце Наций в Женеве 6 марта 2006 года Председателем 
Комиссии на ее девятой сессии Его Превосходительством г-ном Ловом Мтесой (Замбия). 
 

В. Выборы должностных лиц  
(Пункт 1 повестки дня) 

 
112. На своем пленарном заседании 6 марта 2006 года Комиссия избрала свой президиум 
в следующем составе: 
 

Председатель: Его Превосходительство г-н Ян де Йонг  
 (Нидерланды) 
 
Заместители Председателя: Его Превосходительство г-н Луис Альфонсо де Альба 
 (Мексика) 
 г-жа Кармен Элена Кастильо-Галландат (Сальвадор) 
 г-н Мохаммад Али Зарие Заре (Исламская Республика  
 Иран) 
 г-н Дмитрий Фомченко (Беларусь) 
 г-н Киминори Ивама (Япония) 
 
Докладчик: г-н Йохан ван Вик (Южная Африка) 
 

С. Утверждение повестки дня и организация работы 
(Пункт 2 повестки дня) 

 
113. На том же заседании Комиссия утвердила предварительную повестку дня, 
распространенную в документе TD/B/COM.2/67.  Таким образом, повестка дня десятой 
сессии была следующей: 
 

1. Выборы должностных лиц. 
 
2. Утверждение повестки дня и организация работы. 
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3. Вопросы политики, касающиеся инвестиций и развития 
 
 а) Взаимодействие с ВААПИ. 
 
4. Вопросы, касающиеся инвестиционных соглашений. 
 
5. Обзоры инвестиционной политики:  обмен национальным опытом. 
 
6. Доклады вспомогательных органов Комиссии. 
 
7. Осуществление согласованных выводов и рекомендаций Комиссии. 
 
8. Предварительная повестка дня одиннадцатой сессии Комиссии. 
 
9. Прочие вопросы. 
 
10. Утверждение доклада Комиссии Совету по торговле и развитию. 

 

D. Утверждение доклада Комиссии 
 

114. На своем заключительном пленарном заседании 10 марта 2006 года Комиссия 
утвердила проект своего доклада (TD/B/COM.2/L.23) с возможностью внесения поправок 
в резюме заявлений;  постановила включить в свой доклад резюме Председателя по 
основным пунктам повестки дня;  и поручила докладчику подготовить окончательный 
текст доклада с учетом результатов работы заключительного пленарного заседания. 
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Приложение I 
 

ПРЕДВАРИТЕЛЬНАЯ ПОВЕСТКА ДНЯ ОДИННАДЦАТОЙ 
СЕССИИ КОМИССИИ 

 
1. Выборы должностных лиц. 
 
2. Утверждение повестки дня и организация работы. 
 
3. Вопросы политики, касающиеся инвестиций и развития 
 
 a) Взаимодействие с ВААПИ. 
 
4. Международные инвестиционные соглашения и их аспекты, связанные с развитием. 
 
5. Обзоры инвестиционной политики:  обмен национальным опытом. 
 
6. Доклады вспомогательных органов Комиссии. 
 
7. Осуществление рекомендаций Комиссии. 
 
 a) Взаимодействие с международными и региональными организациями в их 

работе в области инвестиций. 
 
8. Предварительная повестка дня двенадцатой сессии Комиссии. 
 
9. Прочие вопросы. 
 
10. Утверждение доклада Комиссии Совету по торговле и развитию. 
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Приложение II 
 

ТЕМЫ СОВЕЩАНИЙ ЭКСПЕРТОВ НА 2006 ГОД 
 

Предлагаемые темы совещаний экспертов на 2006 год 
 
1. ПИИ в секторе природных ресурсов 
 
 В последние годы наблюдается быстрое увеличение прямых иностранных 
инвестиций в секторе природных ресурсов, что отчасти связано с повышением цен на 
сырьевые товары.  ПИИ в секторе природных ресурсов играют особенно существенную 
роль в некоторых развивающихся странах, включая наименее развитые страны, и в 
странах с формирующейся рыночной экономикой.  В последних тенденциях важное место 
занимают потоки инвестиций Юг-Юг, поскольку все большее число компаний 
развивающихся стран вкладывают в инвестиции за рубежом, часто для получения доступа 
к природным ресурсам.  Извлечение максимальных выгод для развития от таких 
инвестиций, в том числе с помощью связей с последующими и предшествующими 
звеньями производственно-сбытовой цепочки, остается сложной задачей.  Некоторые 
правительства пересматривают в настоящее время свою политику в данной области.  
Совещание экспертов по ПИИ в секторе природных ресурсов должно провести обзор 
нынешних тенденций и проанализировать их последствия для развивающихся стран, в 
особенности для наименее развитых стран, с тем чтобы изучить возможные направления 
политики в целях получения ощутимых и долговременных выгод для развития. 
 

2. Укрепление производственного потенциала 
 
 Совещание экспертов будет посвящено изучению успешной политики и подходов в 
деле укрепления производственного потенциала и повышения международной 
конкурентоспособности в развивающихся странах, включая программы помощи.  К ним 
относится политика по привлечению прямых иностранных инвестиций и дополняющая ее 
технологическая и инновационная политика, включая политику по развитию 
предпринимательства, в целях увеличения выгод от ПИИ.  На совещании экспертов 
особое внимание будет уделено комплексному рассмотрению различных направлений 
политики и обеспечению согласованности в интересах содействия процессу развития, 
опирающемуся на широкую базу, и внесения вклада в достижение ЦРДТ.  ЮНКТАД 
должна будет использовать свой опыт, накопленный в процессе проведения обзоров 
инвестиционной политики, реализации инициативы "Инвестиции в мир" и оказания 
других смежных консультативных услуг по вопросам инвестиционной политики. 
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3. Специальное совещание экспертов по пропаганде инвестиционной политики с 

заострением внимания на аспектах развития 
 
 В пункте 53 Сан-Паульского консенсуса, принятого на ЮНКТАД ХI (TD/410), 
отмечается, что ЮНКТАД следует поддерживать усилия развивающихся стран и стран с 
переходной экономикой, направленные на привлечение ПИИ и увеличение отдачи от них, 
в том числе путем оказания им помощи в разработке и осуществлении инвестиционной 
политики и помощи в связи с соответствующим законодательством и нормативными 
положениями с учетом их стратегий в области развития.  Для эффективного 
осуществления правительствами инвестиционной политики необходима, в частности, 
политическая воля в сочетании с целым рядом стратегических решений, призванных 
обеспечить поддержку, принятие и реализацию соответствующих программных 
инициатив.  Какие вопросы характерны для пропаганды инвестиционной политики?  
Какие навыки и инструменты необходимы тем, кто занимается осуществлением 
инвестиционной политики, для формирования консенсуса в отношении ее принятия и 
реализации?  Совещание экспертов рассмотрит эти вопросы в свете передовой практики и 
уроков, извлеченных из деятельности ЮНКТАД в области технического сотрудничества. 
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Приложение III 
 

УЧАСТНИКИ СЕССИИ* 
 
1. В работе сессии Комиссии приняли участие представители следующих государств - 
членов ЮНКТАД: 
 
Афганистан 
Австрия 
Алжир 
Ангола 
Аргентина 
Бангладеш 
Барбадос 
Беларусь 
Бельгия 
Бенин 
Болгария 
Гаити 
Гана 
Гватемала 
Германия 
Гондурас 
Греция 
Демократическая Республика Конго 
Египет 
Замбия 
Зимбабве 
Израиль 
Индия 
Индонезия 
Иордания 
Иран (Исламская Республика) 
Испания 
Италия 
Йемен 
Кения 
Китай 
Колумбия 
Куба 

Литва 
Маврикий 
Мадагаскар 
Малайзия 
Марокко 
Мексика 
Нидерланды 
Никарагуа 
Пакистан 
Перу 
Польша 
Португалия 
Российская Федерация 
Сальвадор 
Саудовская Аравия 
Сирийская Арабская Республика 
Соединенное Королевство 
    Великобритании и Северной Ирландии 
Соединенные Штаты Америки 
Судан 
Таиланд 
Тринидад и Тобаго 
Тунис 
Уругвай 
Филиппины 
Франция 
Чили 
Швейцария 
Эквадор 
Южная Африка 
Ямайка 
Япония

 
 
 
_______________ 
* Поименный список участников см. в документе TD/B/COM.2/INF.12. 
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2. На сессии Комиссии был представлен следующий наблюдатель: 
 
 Палестина 
 
3. На сессии Комиссии были представлены следующие межправительственные 
организации: 
 
 Африканский союз 
 
 Европейская комиссия 
 
 Организация экономического сотрудничества и развития 
 
 Организация Исламская конференция 
 
4. На сессии Комиссии было представлено следующее специализированное 
учреждение: 
 
 Организация Объединенных Наций по промышленному развитию 
 
5. На сессии Комиссии были представлены следующие неправительственные 
организации: 
 
 Общая категория 
 
 Международная федерация женщин-предпринимателей и женщин-специалистов 
 
 Международная конфедерация свободных профсоюзов 
 
 Всемирная федерация профсоюзов 
 
6. В работе сессии Комиссии приняли участие следующие участники дискуссий: 
 

 Опыт стран в области СТИМ 
 
 Г-н Давин Ромо Мурильо, директор, программа по вопросам науки и технологии, 

Исследовательский и учебный центр по вопросам экономики, Мехико 
 
 Г-н Рене Э. Офренео, профессор, Филиппинский университет, Кесон-Сити 
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 Г-н Мамо Михрету, старший юрисконсульт, министерство торговли и 

промышленности, Аддис-Абеба, Эфиопия 
 
 Г-н Ле Тхук Зук, начальник отдела экономических прогнозов, Центр анализа и 

прогнозов, Ханой, Вьетнам 
 

 Обзор инвестиционной политики и опыт выполнения рекомендаций 
 
 Г-н Дэвид Рантекоа, главный секретарь, министерство промышленности и торговли, 

кооперативов и маркетинга, Лесото 
 
 Ее Превосходительство г-жа Амина Мохамед, посол и постоянный представитель 

Кении 
 
 Г-жа Рут Ниакотей, исполняющая обязанности руководителя, Центр по поощрению 

инвестиций Ганы 
 
 Г-н Рене Корнехо, президент, "Проинверсион", Перу 
 
 Г-н Хамуд Бенхамдин, генеральный директор, министерство государственного 

участия и поощрения инвестиций, Алжир 
 
 Г-жа Эвита Шмиг, руководитель, федеральное министерство по вопросам 

экономического сотрудничества и развития, Германия 
 

 Обзор инвестиционной политики Колумбии 
 
 Г-н Эдуардо Муньос, заместитель министра торговли, промышленности и туризма 

Колумбии 
 
 Его Превосходительство г-н Антонио Марч, посол, постоянное представительство 

Испании, Женева 
 
 Его Превосходительство г-н Карлос Чокано, посол, постоянное представительство 

Перу, Женева 
 
 Г-н Грегорио Каналес Рамирес, генеральный директор, "Инверсионес экстранхерас", 

Мексика 
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 Г-н Родриго Ариас, вице-президент, "Проэкспорт", Колумбия 
 
 Г-н Даниэль Фернандес, "Сименс" 
 
 Г-н Эдуардо Портелья, "Антарес консалтинг", "Информатика хесфор" 
 

Нормотворческая деятельность в сфере международных инвестиций:  
тенденции, новые проблемы и последствия 

 
 Г-н Роберто Эчанди, профессор международного торгового и инвестиционного 

права, Дипломатический институт, Коста-Рика 
 
 Г-н Кеннет Вандевелде, профессор права, бывший декан, Юридическая школа 

Томаса Джефферсона, Соединенные Штаты 
 
 Г-н Манфред Шекулин, директор, федеральное министерство экономики и труда, 

Австрия 
 

 Гибкие возможности в интересах развития 
 
 Г-н Олоф Карсегард, ведущий независимый эксперт, проводивший оценку 
 
7. В работе сессии Комиссии приняли участие следующие специально приглашенные 
эксперты: 
 
 Г-н Азиз Диэй, агентство "Диэй", Дакар, Сенегал 
 
 Г-н Гэ Кайюн, член, Китайско-африканский совет предпринимателей, Пекин 
 
 Г-н Луис Касекенде, заместитель управляющего, Центральный банк Уганды, 

Кампала 
 
 Г-н Карл П. Совант, научный сотрудник, Колумбийский университет, Нью-Йорк 
 
 

----- 


